
Георгию Звереву 46 лет. По об-
разованию экономист, всегда 
вел активный образ жизни, 
занимался спортом. В 2013 го-
ду он впервые почувствовал 
одышку, начал обследова-
ние. Врачи поставили диагноз 
гистиоцитоз — заболевание, 
при котором в легких образу-
ются воздушные кисты и ор-
ган постепенно перестает 
функционировать. 
— В 2019 году в Институте 
Склифосовского мне провели 
первую трансплантацию, — 
вспоминает Георгий. — Пом-
ню, как был рад вновь вдох-
нуть воздух полной грудью. 
Возможность дышать для лю-
бого человека — необходи-
мость. У Георгия до операции 
легкие работать практически 
перестали, но после пересад-
ки он вновь смог зажить обыч-
ной жизнью. Правда, не все 
оказалось так гладко. 
— Год назад одышка верну-
лась, — рассказал он. — 
Я вновь стал обследоваться, 
но в итоге состояние настоль-
ко ухудшилось, что из Красно-
дарского края, где я жил по-
следние годы, меня на реани-
мобиле экстренно доставили 
в Склиф. 
Машина скорой ехала без пе-
рерыва 13 часов, все это вре-
мя Георгий уже находился на 
искусственной вентиляции 
легких. 
Более 100 дней он пролежал 
в Склифе на аппарате ЭКМО 
(прибор экстракорпоральной 
мембранной оксигенации.  — 
«ВМ»), который дышал вме-

сто него, без движения, в ожи-
дании донорских легких. Ког-
да они появились, Георгия 
сразу прооперировали. 

— Пациент был на грани жиз-
ни и смерти, — подчеркнул 
главный торакальный хирург 
Департамента здравоохране-
ния Москвы Евгений Тара-
брин, который оперировал 

Георгия. — Повторные опера-
ции по трансплантации очень 
редкие во всем мире, и все по-
пытки их выполнения в на-

шей стране прежде 
не были удачными. 
Сложность в том, 
что после первой 
операции между 
сердцем и легкими 
формируются спай-
ки и рубцы, сквозь 
которые техниче-
ски очень слож-
но пробираться. 
Попытки рассечь 
спайки часто при-
водят к кровотече-
нию во время и по-

сле операции. Но не в случае 
с Георгием Зверевым. Глядя 
на него, сразу ощущается 
огромное желание жить. 
А это, как говорят медики, по-
ловина успеха. 

— Операция длилась 9 часов, 
в ней были задействованы бо-
лее десятка медицинских спе-
циалистов, а всего в лечении 
пациента приняли участие бо-
лее 40 работников Склифа, — 
добавил Евгений Тарабрин.
По словам лечащего врача 
Ибрагима Ибавова, сейчас 
пациент чувствует себя удов-
летворительно. Он уже дела-
ет первые шаги по палате, 
мышцы атрофировались за 
100 дней без движения, и каж-
дый день занимается на вело-
тренажере. Также ему прово-
дится реабилитационный 
массаж и другие процедуры. 
— Дома меня ждут жена 
и трое детей, младшему сыну 
всего шесть лет. Я очень жду 
встречи с ними, — поделился 
он. — Настрой у меня боевой!
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Специалисты 
Института Скли-
фосовского вы-
полнили первую 
в России успеш-
ную повторную 
пересадку лег-
ких. В пятницу 
медики расска-
зали, как про-
шла сложней-
шая операция.

Портал поставщиков помогает 
развивать бизнес по всей стране
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) в своем те-
леграм-канале подвел итоги 
работы Портала поставщиков 
за этот год, а также рассказал 
о программе реновации 
в Центральном округе.

С начала года на Портале по-
ставщиков провели 405 тысяч 
закупок. А за 10 лет этот сер-
вис, по словам главы города, 
стал универсальной межреги-
ональной торговой площад-
кой, которая помогает госу-
дарственным заказчикам опе-
ративно закупать необходи-
мые товары и услуги.
— За последние пять лет коли-
чество закупок на ресурсе уве-
личилось почти на 80 процен-
тов, — написал он.
Сергей Собянин отметил, что 
Портал помогает развивать 
бизнес абсолютно по всей 
стране. 

— Свою продукцию на ресур-
се предлагают больше 310 ты-
сяч российских предпринима-
телей. Закупки проводят гос-
заказчики из 40 регионов, — 
поделился он.
Кроме того, добавил мэр, 
платформа постоянно обнов-
ляется. Например, в этом году 
модернизирован поиск в ка-
талоге продукции, доработа-
на страница регистрации.

— По всем вопросам можно 
обратиться в службу поддерж-
ки или оставить обращение 
на самом портале, — заклю-
чил глава города.
Также Сергей Собянин рас-
сказал, что в ЦАО по програм-
ме строят и проектируют 
13 домов. Пять новостроек 
уже готовы и переданы под за-
селение. В их числе — здание 
на Бауманской улице, 47, — 
победитель конкурса «Луч-
ший реализованный проект 
в области строительства».
— Всего с начала года в ЦАО 
получили новые квартиры 
больше 500 москвичей. А за 
время реализации програм-
мы — около 4,8 тысячи чело-
век, — написал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвесторы строят 
социальные объекты
С начала года столичные ин-
весторы начали строитель-
ство более 60 социальных 
объектов. Подробности 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). 

Статистика пока-
зывает, что сегод-
ня девелоперы го-
товы предлагать 
москвичам не только жилье 
и коммерческую инфраструк-
туру, но также реализовывать 
социально значимые проекты 
на территории столицы. 
— С начала года инвесторы 
получили разрешения на 
строительство 40 образова-
тельных, семи спортивных, 
семи лечебно-оздоровитель-

ных и 12 культурно-просвети-
тельских объектов общей пло-
щадью более 900 тысяч ква-
дратных метров, — рассказал 
Андрей Бочкарев.
Этот показатель в 2,5 раза пре-

вышает прошло-
годний: тогда за-
стройщики иници-
ировали возведе-
ние 37 соцобъектов 
общей площадью 
порядка 366 тысяч 
«квадратов». Тако-
го результата уда-
лось достичь в том 

числе благодаря обязатель-
ным требованиям по обес-
печению сопутствующей ин-
фраструктуры при возведе-
нии новых жилых кварталов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчерашнее утро в столичном регионе началось с мокрого снега. По словам метеоролога 
Татьяны Поздняковой, падал он крупными хлопьями. Но, по прогнозам, на предстоящей 
неделе в Москве ожидается относительно теплая погода с небольшими осадками. 
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Снова вдохнуть полной грудью
Медики Института Склифосовского провели первую в России 
успешную повторную трансплантацию легких

РАЗ МОСКВИЧИ С 2017 ГОДА ПОСМОТРЕЛИ 
РАСПИСАНИЕ ТРАМВАЕВ, ЭЛЕКТРОБУСОВ
И АВТОБУСОВ В ПРИЛОЖЕНИИ МОСКОВ
СКИЙ ТРАНСПОРТИ ЛЕГКО РАССЧИТАЛИ 
ВРЕМЯ В ПУТИ

ЦИФРА ДНЯ

183 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Врачи НИИ им. Н. В. Склифо-
совского первыми в России 
провели успешную повторную 
пересадку легких. Пациент не-
сколько лет назад уже перенес 
трансплантацию, но со време-
нем пересаженный орган пере-
стал нормально функциониро-
вать. Реабилитировать и под-
готовить пациента к транс-
плантации спустя 100 дней, 
проведенных им практически 
без движения на реанимаци-
онной койке, сложная задача, 
справиться с которой позволил 
многолетний опыт реанимаци-
онной службы Института име-
ни Склифосовского. Врачам 
удалось преодолеть все слож-
ности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пересадку органа 
выполнила 
многопрофильная 
команда лучших 
врачей

20 октября. Торакальный хирург Ибрагим Ибавов (слева) проводит осмотр своего пациента Георгия Зверева, которому провели первую в России успешную повторную 
пересадку легких — сегодня мужчина может самостоятельно дышать, а чтобы восстановиться — занимается в палате на велотренажере

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Даем возможности
молодым артистам

Программа в рамках дня рождения 
МХТ очень насыщенная. Реализовы-
вать ее мы начали еще в прошлом се-
зоне. В этом году у нас прошло много 
премьер. Мы ставили и «Дядю Ваню» 
Чехова, и «Маскарад». Но особенно 
хочется отметить историю «Занавес», 
которая была написана специально 
для МХТ. Ее премьера была уже в сен-
тябре этого сезона. Сюжет простой. 
Это истории людей, которые работа-

ют в Художественном театре в разные эпохи. Эту поста-
новку можно назвать необычным взглядом на театр из-
нутри. 
Среди будущих проектов готовится пьеса «Как вам это по-
нравится?», которую написал Шекспир. Ее премьера бу-
дет в декабре. Там задействована вся молодежь Москов-
ского Художественного театра. Зри-
тель увидит не только комедию Шек-
спира, но и мощную энергетику, 
которой обладает МХТ. 
Также 3 и 4 ноября состоится вечер 
«Мое имя вам ничего не скажет». Он 
пройдет в рамках акции «Ночь ис-
кусств». В основе этого вечера книга 
«Письма в Художественный театр», 
в которую вошли письма с совершен-
но разными идеями и предложения-
ми, приходившими в МХТ в первые 
десятилетия его существования. По-
ставила ее режиссер Марина Брусни-
кина. 
С конца позапрошлого сезона в МХТ 
имени А. П. Чехова продолжается работа лабораторий. 
Мы запустили на несколько лет лабораторию «АртХаб», 
где ищем новых драматургов, режиссеров и новые темы. 
Среди пяти эскизов-постановок, которые направляют 
в театр участники, жюри и зритель выбирают один. По-
бедитель спустя время входит в репертуар Художествен-
ного театра. С самого начала запуска лаборатории вышло 
уже три спектакля: «Друг мой», который поставил Петр 
Шерешевский; «Космос», где режиссером была Нина Гри-
горьева; «Тахир и Зухра» от Елизаветы Бондарь. Это были 
их дебютные выступления на сцене МХТ. 
Также в этом году мы провели первую премию МХТ среди 
актеров в возрасте до 35 лет в области театра, балета, опе-
ры, литературы, кино и изобразительного искусства. 
Каждый лауреат премии получил возможность использо-
вать новую сцену МХТ один день.

К 125-летию МХТ имени А. П. Чехова подготовлена 
насыщенная программа мероприятий. Об этом 
рассказал художественный руководитель театра, 
народный артист РФ Константин Хабенский.

первый 
микрофон

КОНСТАНТИН 
ХАБЕНСКИЙ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МХТ 
ИМ. А. П. ЧЕХОВА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Первая задокументиро-
ванная попытка транс-
плантации легких была 
реализована советским 
ученым Владимиром Де-
миховым в 1946 году. Экс-
перимент проводился
на собаке и оказался не-
удачным. Хирург Джеймс 
Харди из Университета 
Миссисипи провел первую 
пересадку легких челове-
ка 11 июня 1963 года, но 
через 18 дней пациент 
умер. Первой успешной 
попыткой считается 
трансплантация сердца 
и легкого, выполненная 
доктором Брюсом Рейцем 
из Стэнфорда в 1981 году.

справка

Ежедневный деловой выпуск

карьера

Молодым везде у нас дорога. 
Крупнейшие компании 
организовали программы 
стажировок для студентов ➔ СТР. 3

главная тема

Воля к жизни. Раненые солдаты 
и офицеры проходят курсы 
реабилитации и не теряют 
присутствия духа ➔ СТР. 9

мнения

О вреде и пользе антибиотиков, 
импичменте грузинскому 
президенту, а также о куклах, 
заменяющих живых детей ➔ СТР. 11
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Стартуют образовательные программы 
для молодых предпринимателей
Сегодня для молодых пред-
принимателей в рамках про-
екта «Бизнес-уик-энд» стар-
туют две образовательные 
программы. Об этом накану-
не рассказала руководитель 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Кристина 
Кострома (на фото). 

Принять участие в програм-
мах «Марафон» и «Акселера-
тор» смогут москвичи в воз-
расте от 18 до 35 лет.
— Вслед за первой ступе-
нью — бизнес-играми, кото-
рые проходили с середины 
сентября на площадках сто-
личных вузов, проект «Бизнес-
уик-энд» запускает вторую 
и третью ступени обучения, 
рассчитанные на людей с раз-
ным уровнем предпринима-
тельского опыта. Участники 
получат помощь в запуске 
и продвижении своих проек-

тов на разных этапах: как с ну-
ля, так и на этапе масштаби-
рования готового бизнеса. 
При этом экспертами-настав-
никами выступают действую-
щие успешные предпринима-
тели, — рассказала Кристина 
Кострома.
Уточняется, что четырехне-
дельный марафон рассчитан 
на тех, у кого пока есть только 
идея. В департаменте поясни-
ли, что программы помогут 
участникам развить свой про-

ект с наставниками-предпри-
нимателями до работающего 
бизнеса всего за месяц. 
— На занятиях пройдут ворк-
шопы на такие темы, как упа-
ковка проекта и составление 
уникального торгового пред-
ложения, формы осуществле-
ния предпринимательской 
деятельности, а также видео-
уроки про роли и мотивацию 
в команде, презентацию биз-
нес-идеи и так далее. Также 
участники смогут зарегистри-
роваться в качестве самозаня-
того или индивидуального 
предпринимателя и реализо-
вать первые продажи, — уточ-
нили в ведомстве.
Победители обеих программ 
получат гранты на обучение, 
возможность проконсульти-
роваться у экспертов и позна-
комиться с потенциальными 
инвесторами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Гастрономический фестиваль 
собрал гостей на рынке
В субботу гости Центрально-
го рынка на Маросейке могли 
посетить одно из ярких га-
строномических событий 
этой осени — фестиваль 
Food Fest. Посетителям 
предлагали попробовать 
блюда от шеф-поваров и по-
участвовать в конкурсах. 

Ярко, вкусно, тепло и уютно. 
Так говорят о Центральном 
рынке на Маросейке. А если 
в промозглый осенний день 
можно согреться и вкусно по-
есть, то праздник станет по-
настоящему не только вкус-
ным, но и полезным. Кстати, 
шеф-повара на рынке делают 
ставку на здоровый образ 
жизни: в меню все больше 
овощей, фруктов, ягод, выве-
ренных авторских рецептов. 
— Возьмите, к примеру, га-
вайскую кухню, — говорит 
повар Хуш Тагиров. — Поке — 
это сбалансированные блюда 
с морепродуктами, рисом 
и овощами. Добавляем кун-
жут и фрукты, специальные 
соусы, которые подчеркивают 
вкусы блюд. Так рождается 
блюдо, за новой порцией ко-
торого обязательно придут 
еще раз гости. В нашем ассор-
тименте десять разных видов 
поке. Сама гавайская кухня 
только пятый год подряд заво-
евывает сердца и желудки мо-
сквичей, но ассортимент мы 
потихоньку расширяем, не-
смотря на новизну. 
А вот грузинская кухня в пред-
ставлении не нуждается. Хин-
кали и хачапури — настоящие 
национальные блюда в Гру-
зии, любимые и здесь.
— Можно сказать, хинкали 
и хачапури — наши талисма-
ны, — улыбается шеф-повар 
грузинского ресторанчика на 
Центральном рынке Тинатин 
Рехвиашвили. — Но мы тоже 
экспериментируем, включа-
ем сезонные блюда. Напри-
мер, салат от шефа — это микс 
знакомых многим овощей: 

баклажана, тыквы, помидо-
ров, зелени, запеченных 
и приправленных кисло-слад-
ким соусом.
А вот в японской лавочке 
предлагают воздушные десер-
ты, основа которых — пухлый 
блинчик из рисовой муки. 
Сладкие добавки, шоколад, 
ягоды и фрукты украшают 
легкие десерты.

Эти и другие блюда стали пол-
ноправными участниками 
конкурсов. Можно было по-
пробовать их, написать свое 
имя на чеке и попытаться вы-
играть в лотерее призы. Без-
условно, вкусные, свежие, по-
лезные. Любимые, с пылу 
с жару! 
— И все же я — фанат грузин-
ской кухни! Для меня хинка-
ли — одно из любимых блюд. 
Здесь все просто: в моей семье 
есть выходцы из Грузии, — 
рассказала одна из посети-
тельниц, Елизавета. 
Вместе с подругами девушка 
приняла участие в одном из 
конкурсов — «Ешь не своими 
руками». Задача — с закрыты-
ми глазами съесть хинкали 
так, чтобы самый вкусный сок 
из них не вытек. Принимать 
пищу нужно из рук друзей. 
Соревновались гости рынка 
и в поедании острых куриных 
крылышек, приготовлении 
салатов и глубине знаний га-
строномических особенно-
стей разных стран. Было вкус-
но и весело!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

20 октября. Повар на Центральном рынке на Маросейке 
Кристина Гогишвили приготовила хинкали для конкурса

20 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор Московской инженерно-строительной компании Фарит Хайдаров во время осмотра хода 
реконструкции развязки на пересечении МКАД с улицей Верхние Поля

Сергей Собянин: Развязку 
откроем раньше срока

В Москве стартовал про-
ект «Театральное закули-
сье». Школьники отпра-
вятся на экскурсии в сто-
личные театры и увидят 
мир искусства изнутри.
Программу запустили 
для участников город-
ского проекта «Содруже-
ство школьных театров 
Москвы».  Также столич-
ные школьники встретят-
ся с известными спор-
тсменами в новом сезоне 
проекта «Урок с чемпио-
ном». 

кстати

Близится к завершению ре-
конструкция развязки на пе-
ресечении Московской коль-
цевой автодороги (МКАД) 
с улицей Верхние Поля.
— Ее реконструкцию мы на-
чали весной 2021 года. С тех 
пор открыли путепровод над 
МКАД с шестью полосами 
движения и ввели две эстака-
ды-съезда на внутреннюю 
сторону МКАД, — рассказал 
Сергей Собянин во время ос-
мотра дорожного объекта.
Сейчас специалисты взводят 
два путепровода через пути 
грузовой ветки Московской 
железной дороги и три эстака-
ды-съезда с внешней и вну-
тренней сторон МКАД. Также 
ведется реконструкция части 
МКАД и прилегающей улич-

но-дорожной сети, а для пеше-
ходов возводят подземный 
и два надземных перехода.
Всего, по словам главы горо-
да, в рамках проекта построят 
на этом участке 15,6 киломе-
тра дорог, включая восемь ис-
кусственных сооружений.
— Развязку МКАД с улицей 
Верхние Поля планируем запу-
стить на три месяца раньше 
установленного срока — в мар-
те. Она обеспечит хорошую 
транспортную доступность 
трех районов Мо-
сквы и двух городов 
Подмос ковья, — 
добавил мэр.

Разгрузятся 
магистрали
Сергей Собянин 
уточнил, что после 
р е к о н с т р у к ц и и 
можно будет сво-
бодно выезжать на 
МКАД с Южной ро-
кады, то есть ули-
цы Верхние Поля, 
и с МКАД и Южной рокады на 
Новоегорьевское шоссе.
— Пропускная способность 
развязки вырастет примерно 
на 30 процентов,— подчер-
кнул он.
Также в своем телеграм-кана-
ле мэр рассказал о ходе строи-
тельства трех путепроводов 
на пересечении Южной рока-
ды с Московским скоростным 
диаметром на участке от Ка-
спийской улицы до 1-го Котля-
ковского переулка. Кроме то-
го, создается улично-дорож-
ная сеть в Мневниковской 

пойме, ее длина составляет 
более 11 километров.

Отдых для всех
В своем личном блоге глава 
города подвел итоги благо-
устройства Юго-Восточного 
округа. 
— Большие работы провели 
в сквере у станции метро 
«Люб лино» — это не только 
излюбленное место отдыха 
жителей окрестных домов, но 
и важная транзитная зона 

к общественному транспор-
ту, — сказал он. — Обновляя 
тропиночно-дорожную сеть, 
сохранили привычные пути 
к выходам из метро и проло-
жили новые прогулочные 
маршруты. 
Кроме того, вдоль дорожек ор-
ганизовали зоны тихого от-
дыха с новыми скамейками 
и крытыми беседками. 
— Реконструировали фон-
тан — сделали новую обли-
цовку чаши, заменили инже-
нерное оборудование и уста-
новили новую подсветку, — 

поделился итогами Сергей 
Собянин. 
А в Кузьминках в этом году по 
просьбам горожан провели 
работы на территории Дубо-
вой рощи вблизи Московско-
го Губернского театра — зна-
кового объекта культуры.

Серьезная реставрация
Продолжается реставрация 
ансамбля усадьбы «Покров-
ское-Стрешнево». Как расска-
зал в своем телеграм-канале 
Сергей Собянин, в главном 
доме укрепили фундамент 
и стены, восстановили исто-
рические цвета кирпичных 
боковых пристроек и цен-
тральной части фасада, отре-
ставрировали отделку парад-
ной лестницы, мраморные 
скульптуры тритонов, поддер-
живающих галерею балкона. 
— Сейчас работы ведутся вну-
три здания. Специалисты тру-
дятся над исторической от-
делкой стен и потолков, ре-
ставрируют печи и камины, 
вернут утраченную лепнину, 
а в Голубой гостиной — живо-
пись.  Готовность архитектур-
ного ансамбля — 75 процен-
тов, — сообщил мэр.
Также Сергей Собянин рас-
сказал, что на ледокол «Яку-
тия» поставят разработанную 
московским предприятием 
систему радиационного кон-
троля, и сообщил, что 2,5 мил-
лиона человек посетили Се-
верный и Южный речные вок-
залы с начала года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел ход рекон-
струкции развяз-
ки на пересече-
нии МКАД с ули-
цей Верхние 
Поля, а в выход-
ные в соцсетях 
сделал ряд важ-
ных заявлений.

день мэра

процентов меди-
цинской инфра-
структуры обно-
вили в Москве 
за последние 
пять лет. 

цифра

40

Электромобилей у жителей 
становится все больше
Более 21 тысячи раз вла-
дельцы электроавтомобилей 
воспользовались зарядными 
станциями Москвы в сентя-
бре. Об этом в пятницу рас-
сказал заммэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов.

По сравнению с сентябрем 
прошлого года автомобили-
сты зарядили свои машины 
в 2,6 раза больше. 
— Электромобили продолжа-
ют набирать популярность 
в Москве. В сентябре на одной 
электрозаправке заряжались 
в среднем 121 раз в день, — от-
метил Максим Ликсутов. — 
Мы поддерживаем переход на 
электротранспорт и продол-
жаем развивать инфраструк-
туру, это позволяет снизить 
вредные выбросы и улучшить 
экологию города.
Уделяется внимание и безо-
пасности движения. Заммэра 
сообщил, что Центр организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД) установил 83 ком-

плекса фотовидеофисации на 
участках, где в течение про-
шлого года случилось более 
трех ДТП с пострадавшими 
или погибшими. Камеры поя-
вились по 78 адресам в разных 
округах Москвы. Большин-
ство из них фиксируют превы-
шение скорости, непропуск 
пешеходов, несоблюдение 
правил проезда перекрестков 
и другие опасные нарушения.
— Как правило, после уста-
новки камер аварии переста-
ют происходить на 90 процен-
тах участков. Мы стремимся 
к нулевой смертности на до-
рогах. Все комплексы фотови-
деофиксации устанавливаем 
по согласованию со столич-
ной Госавтоинспекцией, — 
отметил Максим Ликсутов.
В ЦОДД также напомнили 
о необходимости поменять 
летнюю резину на зимнюю. 
А если не успели переобуть ав-
томобиль, лучше пользоваться 
общественным транспортом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Темпы программы реновации увеличат вдвое, сохранив качество
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации в столице. 

Всего с начала года построено 
49 новостроек общей площа-
дью квартир почти 800 тысяч 
квадратных метров, а 38 но-
вых домов переданы под засе-
ление. 
— В текущем году начато пе-
реселение свыше 33 тысяч жи-
телей из 234 домов в 45 райо-
нах и поселениях во всех ад-
министративных округах го-
рода, — привел данные 
Андрей Бочкарев.
Как уточнил руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин, только в сентябре 
этого года по программе рено-
вации введены в эксплуата-
цию 13 новостроек общей 
площадью квартир 161,2 ты-
сячи квадратных метров. Но-
востройки располагаются 
в семи столичных округах. 

В них переедут около шести 
тысяч человек.
— Параллельно идет работа 
по демонтажу старых до-
мов. Только с начала года 
завершен снос 174 домов, 
что превосходит по показате-
лям весь период с 2018 по 
2022 год. Тогда демонтиро-
вали 133 дома, — рассказал 
Сергей Левкин.
С января этого года правооб-
ладателями новых квартир 
стали около 29 тысяч горо-
жан. Москвичам предложили 
равнозначное жилье в ново-
стройках всех округов столи-
цы. Больше всего договоров 
на новые квартиры с начала 
года заключили жители Юго-
Восточного административ-
ного округа — более семи ты-
сяч москвичей, а также в Но-
вомосковском и Восточном 
округе — около четырех ты-
сяч человек в каждом. На юге 
и севере столицы правообла-
дателями современного жи-
лья стали более 3,3 тысячи 
и 2,8 тысячи горожан соответ-
ственно.

Глава Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко отметил, 
что перспективное строитель-
ство реновационного жилья 
на территории города также 
набирает обороты. По его сло-

вам, за девять месяцев теку-
щего года комитет выдал 
94 разрешения на строитель-
ство домов по реновации.
Столица намерена увеличить 
темпы реализации програм-

мы реновации жилфонда 
в два раза. Показатель будет 
достигнут в результате увели-
чения количества стартовых 
площадок и одновременно 
строящихся домов, а не за счет 

сокращения срока строитель-
ства. Качество и безопасность 
возводимых объектов оста-
нется на высоком уровне.
На каждом этапе строитель-
ства, в том числе перед их сда-
чей в эксплуатацию, проходят 
контрольно-надзорные меро-
приятия согласно утвержден-
ной программе проверок. 
Специалисты проверяют со-
блюдение требований охраны 
труда и пожарной безопасно-
сти на объекте, качество воз-
водимых конструкций и при-
меняемых материалов, в том 
числе обязательно учитывают 
требования к улучшенной от-
делке. 
— Выполняются замеры уров-
ня шума и оценивается кон-
центрация вредных веществ 
в воздухе, — отметил Игорь 
Войстратенко. — Комплекс 
лабораторно-инструменталь-
ных исследований позволяет 
выявить возможные нару-
шения еще на стадии строи-
тельства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 января. Илья Гришин с супругой Анастасией и котом Изюмом отмечают новоселье в доме 
на Краснолиманской улице, построенном по программе реновации

Пропускная 
способность 
дороги вырастет 
примерно 
на 30 процентов

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

Столичные рынки — привле-
кательные места для горожан 
и туристов, современные га-
строномические центры при-
тяжения, куда так легко по-
пасть. Достаточно зайти и по-
знакомиться с уникальными 
площадками. Одна из них — 
Центральный рынок на Маро-
сейке. Здесь представлено 
почти три десятка уникальных 
ресторанных концепций 
на любой вкус. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Биометрия заменит 
платежные карты
Пилотный проект по биоэк-
вайрингу — оплате товаров 
и услуг при помощи биоме-
трии — в обозримом буду-
щем планируют запустить 
Банк России, Национальная 
система платежных карт 
и Единая биометрическая 
система. О том, как система 
биометрии уже используется 
в московском транспорте, 
в пятницу рассказала совет-
ник заместителя 
мэра Москвы 
по вопросам 
транспорта, заме-
ститель начальни-
ка Московского 
метрополитена 
Юлия Темникова 
(на фото).

Два года назад, в октябре 
2021 года, сервис оплаты по 
биометрии заработал на всех 
станциях Московского метро-
политена. 
— Сейчас оплатить проезд по 
биометрии можно не только 
в метро, но также на всех стан-
циях Московского централь-
ного кольца, «Аэроэкспрессе» 
и речном транспорте. В даль-
нейшем мы планируем запу-
стить сервис на наземном 
транспорте и Московских 
центральных диаметрах, — 
рассказала Юлия Темникова.
По ее словам, биометрия ста-
новится все более популяр-
ной. Сегодня в системе заре-
гистрировано свыше 320 ты-
сяч пользователей, которые 
оплатили более 80 миллионов 
поездок с помощью системы 
распознавания лица. Кстати, 
в будний день сервисом поль-
зуются около 140 тысяч раз.
— Важно, что это полностью 
российская разработка, кото-
рая принадлежит правитель-
ству Москвы, — подчеркнула 
советник заммэра Москвы. 
Особенно она отметила во-
прос безопасности биоме-
трии и защиты персональных 
данных, ведь именно эти во-
просы часто возникают 
у пользователей. 
— Банковский уровень защи-
ты исключает вмешательство 
со стороны, а все данные поль-
зователей зашифрованы и на-

дежно защищены, — сказала 
Юлия Темникова. — Обма-
нуть современные системы 
биометрического контроля 
практически невозможно, 
там хранятся не фотографии, 
а математические модели 
изображений, из которых не-
возможно восстановить фото-
графию. 
За возможностью подмены 
следят специальные алгорит-

мы. Юлия Темни-
кова пояснила, что 
устройство выбе-
рет кадр с камеры 
в момент оплаты, 
преобразует его 
в вектор и сравнит 
с тем, который уже 
хранится в базе.
— Для наших пас-

сажиров уже нет необходимо-
сти носить с собой карту для 
проезда, а при применении 
биоэквайринга людям не надо 
будет носить с собой ни карты, 
ни наличные, — добавила 
она. — Конечно, огромный 
плюс такого способа опла-
ты — быстрота. Не нужно до-
ставать смартфон или карту.
Чтобы оплачивать проезд по 
биометрии, нужно сдать био-
метрические данные и привя-
зать банковскую карту в при-
ложении «Метро Москвы».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В прошлом году форум- 
выставку посетили более 
двух тысяч человек. 
Из них около 300 участ-
ников прошли професси-
ональные тестирования, 
а 40 молодых специали-
стов показали свои ори-
гинальные идеи и креа-
тивные форматы в кейс-
чемпионате. Всего же 
более миллиона пользо-
вателей присоединились 
к онлайн-трансляции это-
го мероприятия.

кстати

Предприятия наращивают 
производство украшений

Пройтись по маршруту, который 
составил заслуженный артист

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о росте объемов 
производства бижутерии 
и ювелирных изделий 
в городе.

У ювелирных предприятий 
города — довольно широкий 
ассортимент товаров. Они вы-
пускают изделия из золота, 
серебра, жемчуга, драгоцен-
ных и полудрагоценных кам-
ней, а также бижутерию из 
металла, пластика, стекла.
— За восемь месяцев 2023 го-
да предприятия города выпу-
стили драгоценностей и би-
жутерии на 74 процента боль-
ше, чем за тот же период 
2022-го. Отгружено товаров 
более чем на 27 миллиардов 
рублей, — рассказал Влади-
мир Ефимов.
Кроме того, с начала 2023 го-
да в Москве только бижуте-
рии произвели более чем на 
466 миллионов рублей, что 
на 149,3 процента больше, 

чем за аналогичный период 
2022 года.
Помогает предприятиям ком-
фортно развиваться целый 
пул мер поддержки от прави-
тельства Москвы для пред-
принимателей, который 
включает в себя 20 инстру-
ментов. В их числе — субси-
дии, гранты, льготное креди-
тование, поручительство по 
кредитам. Также разработан 
ряд антикризисных мер.
В Комплексе экономической 
политики города добавили, 
что в столице работают свыше 
четырех тысяч промышлен-
ных площадок, на которых 
трудятся более 720 тысяч че-
ловек. 
— Ежегодно открывается 
40–50 средних и крупных 
предприятий, а также около 
100 малых. Они производят 
разные товары, включая 
одежду, обувь, косметику, ме-
бель, лекарства, медицинское 
оборудование, сложную тех-
нику и многое другое, — поде-
лились в ведомстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На портале «Узнай Москву» 
опубликовали прогулочный 
маршрут к 80-летию Школы-
студии МХАТ. Его автором 
стал ректор учебного заведе-
ния, заслуженный артист 
России Игорь Золотовицкий.

Прогулка по маршруту протя-
женностью 11 километров 
зай мет 2 часа 11 минут. От-
правная точка — Казанский 
вокзал. Именно сюда Игорь 
Золотовицкий, будучи ребен-
ком, приезжал с отцом-желез-
нодорожником в Москву, в го-
сти к родственникам.
— Всего на маршруте семь то-
чек, каждая отмечена на 
интер активной карте, — рас-
сказали в пресс-службе столич-
ного Департамента информа-
ционных технологий. — Поль-
зователи могут прочитать до-
полнительные подробности 
о каждой знаменательной для 
автора локации.
От вокзала движемся в сторо-
ну гостиницы «Пекин», где 

в одноименном ресторане по-
давали любимую китайскую 
закуску жены Золотовицкого 
Веры — так называемые тух-
лые яйца. Далее — пешком до 
Дегтярного переулка, где 
раньше находилось общежи-
тие МХАТ. По воспоминаниям 
артиста, оно располагалось 
в двухэтажном особняке 
XIX века с резной лестницей 
и подвалом, в котором стояли 
массивный бильярдный стол 
и телевизор. Рядом находится 
ключевая точка маршрута — 
Школа-студия МХАТ. Игорь 
Золотовицкий поступил в нее, 
когда ему было 18. И вот уже 
40 лет он служит во МХАТе.
Далее маршрут сворачивает 
в Камергерский переулок, 
проходит мимо Центрального 
Дома актера и завершается 
у Дома на набережной, кото-
рый для многих мхатовцев, 
включая Золотовицкого, стал 
символом целой эпохи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Работодатели пригласили 
молодежь на стажировки

На два дня кластер «Ломоно-
сов» превратился в много-
функциональную площадку 
для построения карьеры. Сот-
ни школьников, студентов 
и выпускников вузов посети-
ли выступления экспертов, 
бизнес-игру и познакомились 
с потенциальными работода-
телями. 
— Главная цель нашего меро-
приятия — помочь ребятам 
определиться, развивать ли 
свое дело, открывать бизнес 
или же строить карьеру 
в какой-то уже существующей 
компании, — рассказала ру-
ководитель проекта «ВРабо-
те» Маргарита Евсюкова.
Основную часть форума-вы-
ставки заняли стенды компа-
ний, которые открыты для 
найма молодежи. 
— Мы приглашаем ребят на 
стажировку, ждем 3, 4 курсы 
бакалавриата и студентов ма-
гистратуры по направлениям: 
менеджмент, финансы, эко-
номика, социология, инфор-
мационные технологии. Что-
бы им было комфортно совме-
щать с учебой, предлагаем 
график 30–35 часов в неде-
лю, — рассказала ведущий 
специалист центра развития 
карьеры компании «Дом.рф» 
Екатерина Качалова. 
Пройти стажировку можно по 
специальной программе пра-

вительства Москвы. Специа-
лист по реализации проектов 
Василина Андреева отметила, 
что до 12 ноября идет прием 
заявок.
— В этом году увеличили на-
бор по направлению инфор-
мационные технологии. Так-
же спросом пользуется «Соци-
альный город», в который 
входит и здравоохранение, 
и соцзащита, и образова-
ние, — уточнила она. 
Узнав подробности програм-
мы стажировки, прямо не от-
ходя от стенда правительства 
Москвы заявку решила отпра-
вить студентка МИРЭА по на-
правлению «Программирова-
ние» Полина Брошу. 

— Меня очень заинтересова-
ла эта стажировка, хочу по-
пробовать. Тем более что она 
оплачиваемая, — сказала она.
Представлены на форуме-вы-
ставке и стартапы. Так, напри-
мер, одна из молодых команд 
создала и производит датчик 
влажности почвы. 
— Здесь мы хотим рассказать 
о своем проекте и привлечь 
в команду талантливых ре-
бят, — поделился директор 
стартапа Богдан Якобсон. 
Популярной оказалась лока-
ция общения со стандартны-
ми и нестандартными экспер-
тами. В первую категорию 
вошли рекрутеры, карьерные 
эксперты, которые учили мо-

лодежь создавать конкуренто-
способное резюме, проходить 
собеседование и многому дру-
гому. Во вторую категорию 
попали графологи, нумероло-
ги, а также была возможность 
пройти проверку на настоя-
щем полиграфе. 
— Вопросы подстраиваются 
под профессию, — пояснила 
полиграфолог Ирина Раф. — 
И задаются в разной вариа-
ции несколько раз, чтобы по-
лучить наиболее точную и до-
стоверную реакцию. 
На экране ноутбука несколько 
разноцветных линий, каждая 
из которых обозначает от-
дельный параметр: верхнее 
и нижнее дыхание, артери-

альное давление, пульс, кро-
венаполнение сосудов, кож-
но-гальванический рефлекс. 
Рискнуть пройти проверку на 
полиграфе решила Мария 
Ястребова. Девушке было 
очень интересно узнать, как 
проводится эта процедура. 
— Ощущения необычные, — 
поделилась Мария. — Я вол-
новалась, но отвечала честно. 
Интересно, что проверку на 
полиграфе все чаще проводят 
при приеме на работу, так что 
такой опыт, полученный на 
форуме-выставке, в будущем 
может оказаться очень по-
лезен. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные 
в Москве про-
шел общегород-
ской форум-вы-
ставка «Карьера 
vs бизнес», орга-
низованный 
столичным Ко-
митетом обще-
ственных связей 
и молодежной 
политики.

карьера

21 октября. Специалист по организации мероприятий Дмитрий Шумкин и специалист по реализации проектов Василина Андреева рассказывают участникам форума-
выставки «Карьера vs бизнес» о программе стажировки в правительстве Москвы

Электронные путевые листы помогут водителям 
экономить время и улучшат экологию
Электробусный парк «Мити-
но» полностью перевели 
на электронные путевые ли-
сты для водителей. Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы.

Благодаря электронным путе-
вым листам экологичный 
транспорт будет еще быстрее 
выходить на маршруты в Се-
веро-Западном округе.
— Парк «Митино» стал седь-
мой площадкой «Мосгортран-
са» и первым Домом для элек-
тробусов, где используют 
цифровой, а не бумажный до-
кумент для выхода на марш-
рут, — отметили в департа-
менте.
Важно сказать, что каждый 
день в парках «Мосгортранса» 
формируется около 7,5 тыся-
чи таких листов — и все они 
на бумаге. С переводом систе-
мы в электронный вид все не-
обходимые данные будут за-

полняться онлайн, водители 
смогут экономить время — 
суммарно за год это около 
трех дней. 
Кроме того, информация о ре-
зультате медицинского осмо-
тра, маршруте и техническом 
состоянии электробуса хра-
нится в мобильном приложе-
нии системы. Помимо этого, 
все сведения загружаются 
в единую электронную систе-
му с доступом Госавтоинспек-
ции, Ространснадзора и Феде-
ральной налоговой службы.
Еще одно преимущество — от-
каз от бумаги, это порядка 
1,5 тонны каждый день, что 
снижает влияние на экологию.
В департаменте добавили, что 
сейчас «Мосгортранс» тес-
тирует три российских ИТ-
решения для полного перехо-
да на электронные путевые 
листы для водителей автобу-
сов и электробусов. 
— Это позволит лучше соблю-
дать расписание и снизить на-
грузку на водителей, от само-

чувствия которых зависит 
безопасность наших пассажи-
ров, — пояснили в ведомстве. 
Ранее заместитель министра 
транспорта России Дмитрий 
Баканов отмечал, что уровень 
цифровизации транспортной 
системы Москвы является 
эталонным не только по рос-
сийским, но и по общемиро-
вым стандартам.
— Перевод документов в элек-
тронный вид на всех видах 
транспорта — задача, стоя-
щая перед Минтрансом Рос-
сии, и мы рады, что «Мосгор-
транс» поддержал нашу ини-
циативу. Надеемся, что дан-
ное начинание послужит 
примером для всех регио-
нов, — сказал он.
В департаменте добавили, что 
с 28 октября новый маршрут 
№ 147 свяжет 3-й микрорайон 
Московского и улицу Москви-
тина со станцией метро «Фи-
латов луг». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

20 октября. Артисты Театра на Малой Ордынке (на первом плане слева направо) Глеб Маликов, 
Анастасия Савицкая и Кирилл Кузнецов в вестибюле станции «Мичуринский проспект» Большой 
кольцевой линии в рамках проекта «Музыка в метро» показали сцены из премьерного спектакля 
«Человек-амфибия», который написан по роману писателя-фантаста Александра Беляева, — в этом 
году исполняется 95 лет со дня первого появления в печати этого литературного произведения

фотофакт

Кинопарк «Москино», создан-
ный в Новой Москве, станет 
масштабной культурной, до-
суговой и просветительской 
площадкой. Решение о созда-
нии кинопарка в 2019 году 
принял мэр Москвы по ито-
гам встречи с кинематогра-
фистами. 
— Представители киносооб-
щества сетовали на то, что им 
приходится ездить снимать 
Москву в других городах, на-
пример в Твери, где специаль-
но построили локации с вида-
ми старой Москвы. В частно-
сти, там был возведен Кремль, 
который уже стал местной до-
стопримечательностью, — 
рассказал председатель ко-
миссии Мосгордумы по куль-
туре и массовым коммуника-
циям Евгений Герасимов. 
На площадке кинопарка 
«Мос кино» уже прошли пер-
вые съемки. Так, в нем снима-
ли фильм «По зову сердца» 
о московских ополченцах вре-
мен Великой Отечественной 
войны. 
— Кинокластер «Москино» по 
целому ряду параметров дей-
ствительно может стать од-
ним из крупнейших в мире. 
И это при том, что лишь год 
назад тут, почти в 30 киломе-
трах от МКАД, находился 
лишь достаточно непригляд-
ный пустырь. На сегодняш-
ний день общая площадь 
кластера достигает почти 
185 гектаров, а в обозримых 
планах — рост еще в полтора 
раза, — отметил заместитель 
председателя Мосгордумы 
Степан Орлов. 
По его словам, кинокластер 
в Красной Пахре может стать 
крупным туристическим цен-
тром. 

— Авторитетные эксперты 
ожидают, что сюда будут при-
езжать тысячи гостей: мно-
гим людям будет весьма инте-
ресно увидеть различные ло-
кации из любимых филь-
мов, — сказал Степан Орлов.
Кинопарк «Москино» органи-
зован таким образом, что 
съемки на одной локации не 
мешают съемочному процес-
су на другой. При его строи-
тельстве использованы каче-
ственные материалы. 
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента культуры Алексей Фур-
син отметил, что перед горо-
дом стоит задача кратно уве-
личить инфраструктуру, 
количество площадок для 
производства киноконтента. 
— От 80 до 90 процентов всего 
киноконтента России создает-

ся именно в Москве. Это уже не 
просто вопросы экономики, 
это производство смыслов, — 
сказал Алексей Фурсин. 
По его словам, одними из про-
блем, с которыми сталкива-
ются сегодня кинематографи-
сты, являются недостаток съе-
мочных павильонов, отсут-
ствие сервисной площадки, 
уход иностранных поставщи-
ков специализированного 
оборудования и программно-
го обеспечения. 
— С конца прошлого года го-
род начал работу по ряду 
ключевых точек, которые сей-
час развиваются. Строятся 
две студийные площадки: 
на базе Киностудии имени 
Горького и на территории 
ВНИИМЕТМАШ — общей 
площадью около 300 тысяч 
квадратных метров, — сказал 
Алексей Фурсин. 
Министр столичного прави-
тельства считает, что кино-
парк «Москино» по итогу ста-
нет масштабной культурной 
досуговой и просветитель-
ской площадкой, поскольку 
в свободное от съемок время 
будет открыт для всех же-
лающих. 
Руководитель Департамента 
культуры также напомнил, 
что в столице создана Москов-
ская цифровая киноплатфор-
ма, на которой располагаются 
городские локации, где уже 
снимали кино. Эта платформа 
должна стать «единым цифро-
вым окном для всей киноин-
дустрии». Алексей Фурсин 
подчеркнул, что Московская 
цифровая киноплатформа — 
это своеобразный «МФЦ 
в сфере кино». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Кинопарк станет и объектом 
привлечения туристов 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. На днях депутаты Мосгор-
думы обсудили развитие кинопарка «Москино» в Новой Москве. 

Мосгордума

ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СТУДИИ 
ВОЕНФИЛЬМ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
РОССИИ

Наш фильм о московском на-
родном ополчении «По зову 
сердца» снимался на площад-
ке «Москино». Москва нам 
построила большую декора-
цию «Пригород Вязьмы», ко-
торая сейчас уже использует-
ся Евгением Мироновым 
для другого фильма, «Враг 
у ворот», а мы будем в свою 
очередь использовать его де-
корацию. Мы можем друг дру-
гу передавать декорации, 
а в дальнейшем сможем по-
строить общий большой ко-
стюмерный комплекс, где 
планируем разместить круп-
ную технику, в том числе же-
лезнодорожную. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Правительство Москвы 
ведет тестирование при-
вязки карты москвича 
к биометрии. Благодаря 
новой функции пассажи-
рам с льготным проездом 
не нужно будет прикла-
дывать карту к турнике-
там в метро и на МЦК. До-
статочно будет привязать 
ее к биометрии в прило-
жении «Метро Москвы» 
и проходить через турни-
кеты со специальным 
стикером. Поездка c при-
вязанной картой «Мир» 
стоит 40 рублей до конца 
года.

справка
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Юным спортсменам 
подарили уэльских пони 

Молодые жеребцы по кличке 
Ковбой и Томбой после почти 
трех дней в пути из Челябин-
ска с удовольствием размина-
ют ноги, наворачивая круги 
по их новому дому в Макеев-
ке. Они — пони благородные. 
И не только потому что лоша-
ди уэльской породы. Их 
отец — именитый жеребец 
и многократный чемпион раз-
личных российских соревно-
ваний. Вывели их в конном 
клубе «Серебряное копытце» 
в Копейске. 
По словам старшего тренера 
донецкой Специализирован-
ной детско-юношеской шко-
лы олимпийского резерва 
«Локомотив» Ирины Лотовой, 
этому щедрому подарку пред-
шествует случайная встреча, 
которая произошла в Москве.
— Мы с одной из учениц езди-
ли выступать на «Пони-фо-
рум» в столицу. Нас туда при-
гласила представитель прези-
дентского совета Федерации 
конного спорта России Екате-
рина Бакеева, — рассказала 
Ирина Лотова. — На меропри-
ятии была очень большая про-
грамма, в том числе и темати-
ческие встречи между участ-
никами для обмена опытом. 
Там мы познакомились с ди-
ректором конноспортивного 
клуба «Серебряное копытце» 
Татьяной Подкорытовой из 

Челябинска, которая занима-
ется разведением лошадей.
По словам старшего тренера, 
во время общения они обсуж-
дали дела донецкой детско- 
юношеской школы. Ирина 
Лотова честно рассказала пе-
чальную историю, что из-за 
обстрелов тренировки не про-
водятся и уже давно не было 
нового набора детей в секцию 
конной езды.
— Татьяна Викторовна про-
никлась нашими проблемами 
и пообещала передать двух 
пони нашей школе, — объяс-
нила Ирина Лотова. — Сказа-
ла, что у нее есть собственные 
породистые уральские пони. 
И при содействии представи-

телей городских органов Ко-
пейска она смогла привести 
этих лошадей.
По словам старшего тренера, 
долгую дорогу Ковбоя и Том-
боя сделали максимально 
комфортной и безопасной для 
животных. 
— Их кормили, выпускали на 
прогулки, за ними надлежа-
щим образом ухаживали. Жи-
вотным, в том числе таким 
небольшим по возрасту и по 
размеру, очень сложно прово-
дить все время стоя, — отме-
тила Ирина Лотова. — И так 
как пони родились от выдаю-
щегося жеребца, чемпиона 
породы, у нас есть перспекти-
ва разведения лошадей. 

Помимо этого, Татьяна Под-
корытова с коллегами при-
везла подарки для воспитан-
ников донецкой школы, пере-
данные Екатериной Баке-
евой. 
Теперь сотрудники «Локомо-
тива» надеются, что будущие 
российские звезды конного 
спорта вернутся на трениров-
ки и им удастся собрать новые 
группы. 
— Раньше были рекоменда-
ции для возраста новичков от 
9 до 11 лет. По современным 
методикам спортсмены начи-
нают заниматься и участво-
вать в соревнованиях с самых 
ранних лет и уже к этому воз-
расту имеют награды и разря-

ды, — объяснила Лотова. — 
При наличии в нашей конюш-
не пони мы можем заинтере-
совать детей пяти-шести лет 
и популяризировать этот вид 
спорта уже начиная с до-
школьного возраста. 
По словам старшего тренера, 
маленькие по размеру и воз-
расту пони стали для их шко-
лы идеальным подарком.
— Не все пони подходят для 
спорта, а эти братья разво-
дились для конной езды. У нас 
как раз есть время для того, 
чтобы подготовить и обучить 
лошадей, — сказала Ирина 
Лотова.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ЛЮДМИЛА МАТИЕВСКАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ГБУ СДЮШОР ЛОКОМОТИВ 
ПО УЧЕБНОТРЕНИРОВОЧНОЙ РАБОТЕ 

Наша школа в Макеевке дей-
ствует с 1958 года. Мы прово-
дим занятия по современному 
пятиборью, дзюдо, тхэквондо 
и конной езде. В этом году мы 
впервые участвовали в сорев-
нованиях по пони-классу. 
В ДНР эта секция развита 
не очень хорошо. После по-
дарка от тренеров из Копейска 
мы приложим все усилия 
для развития в регионе пони-
спорта и участия в трениров-
ках детей с малых лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Донецкая дет-
ско-юношеская 
школа олимпий-
ского резерва 
«Локомотив» по-
полнилась дву-
мя пони. Их при-
везла Федера-
ция конного 
спорта России 
из Челябинской 
области.

доброе дело

18 октября. Спортсменка специализированной детско-юношеской школы олимпийского резерва «Локомотив» в ДНР Ева Несина выгуливает пони Томбоя 
после долгой поездки в Макеевку из Челябинской области

Восстановил 
радиостанцию
и передал важные 
данные
Радиотелефонист реактив-
ного артиллерийского ди-
визиона гвардии рядовой 
Алексей Кулигин (1) 
во время боя передавал 
данные артиллерийской 
разведки для корректиров-
ки огня. Украинские нацио-
налисты пытались обстре-
лять российские штурмо-
вые подразделения, нанеся 
массированный огневой 
удар по позициям дивизио-
на. Во время вражеского 
удара радиостанция Кули-
гина была повреждена: ря-
дом с ней разорвался сна-
ряд. Из-за потери связи 
возникла большая вероят-
ность уничтожения штур-
мовых отрядов. Алексей 
оперативно восстановил 
поврежденную радиостан-
цию и продолжил коррек-
тировку огня. Благодаря 
умелым и профессиональ-
ным действиям гвардии ря-
дового силами российско-
го дивизиона было уничто-
жено два опорных пункта 
противника и до 20 человек 
националистов.

Уничтожил беспилотник 
и спас колонну техники
Гвардии лейтенант Давид 
Каличава (2) получил за-
дание оперативно занять 
со своим подразделением 
новые позиции и организо-
вать оборону на одном 
из пунктов, где должны бы-
ли наступать украинские 
националисты. Во время 
продвижения в нужный 
район Давид обнаружил 
в небе над колонной рос-
сийской бронетехники бес-
пилотный летательный ап-
парат (БПЛА) противника. 
Дрон передавал сведения 
врагу, и вскоре мог начать-
ся вражеский артиллерий-
ский обстрел наших воен-
нослужащих. Мгновенно 
оценив обстановку, лейте-
нант Каличава принял ре-

шение сменить маршрут 
и замаскировать технику. 
Выбрав оптимальный путь 
и воспользовавшись ре-
льефом местности, Давид 
завел колонну в лесополо-
су, тем самым спрятав тех-
нику от операторов БПЛА. 
После этого Каличава, ис-
пользуя естественные 
укрытия, выдвинулся 
на край лесопосадки. Там 
он занял удобную позицию 
для скрытного наблюдения 
за летательным аппаратом. 
При его приближении к по-
зиции Давид точным огнем 
из стрелкового оружия по-
разил вражеский беспи-
лотник, в результате чего 
дрон потерял управление 
и упал в поле. Благодаря 
нестандартным и умелым 
действиям гвардии лейте-
нанта Давида Каличавы 
удалось предотвратить ата-
ку украинских национали-
стов на колонну российских 
военнослужащих и при-
быть в район предназначе-
ния без потерь среди лич-
ного состава и техники.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Мариуполь восстанавливают 
православные строители
Синодальный отдел по цер-
ковной благотворительности 
и социальному служению 
РПЦ вновь организовал на-
бор православных строите-
лей-добровольцев для вос-
становления Мариуполя. Не-
давно оттуда вернулась оче-
редная группа активистов.

По словам координатора во-
лонтерского проекта Сино-
дального отдела по церковной 
благотворительности и соци-
альному служению Русской 
православной церкви Юрия 
Грубого, идея проекта по вос-
становлению возникла у вла-
дыки Пантелеймона, когда он 
посетил разрушенный город 
и увидел большое количество 
разрушенных частных домов, 
которые требовали ремонта. 
— Большие строительные 
компании занимаются, как 
правило, ремонтом многоэта-
жек, — рассказывает Юрий 
Грубый. — И руки до частных 
домов не доходят. Тем более 
что чаще всего там живут лю-
ди из социально незащищен-
ных категорий.
Юрий Грубый рассказывает, 
что первая строительная бри-
гада в составе девяти человек 
отправилась в Мариуполь 
в марте этого года. 
— Трое из них почти сразу 
вернулись обратно, — гово-
рит куратор. — Но за неделю 
мы сумели восстановить две 
крыши. Сейчас максималь-
ное количество добровольцев 
достигло 77 человек за неде-
лю. Всего же мы успели вос-
становить крыши на 151 до-
ме, хотя планировали сделать 
150. Весь процесс работы до-
статочно отлажен. Но глав-
ное, все эти люди едут со 
стремлением помочь, и про-
сто «туристов» тут очень ма-
ло. Все хотят отдать кусочек 
своего тепла. 
Доброволец из Москвы Алек-
сей Панин, по его словам, 
о том, что проводится набор 
строителей, узнал от своей су-
пруги Ольги.
— Первый раз я поехал как во-
лонтер в мае этого года, — го-
ворит Панин. — Мои дети сна-
чала переживали за меня, но 

потом успокоились. Я уже от-
работал три смены. 
Алексей рассказывает, что 
когда оказывается на объекте, 
то сразу же хочет доделать ра-
боту до конца, исправить все 
разрушения. 
— Да и местным становится 
спокойнее, когда у них рабо-
тает один и тот же человек, — 
рассказывает Алексей Па-
нин. — Я по профессии кро-
вельщик. Но могу работать 
столяром и краснодеревщи-
ком. Но тут приходилось де-
лать все — и подавать матери-
алы, и пилить, и укладывать 
шифер. В первый заезд уда-
лось сделать один дом. Плани-
рую, по возможности, приез-
жать еще. На все воля Божья. 
Мы волонтеры от церкви. По-
этому изначально знали, на 
что идем. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Координатор волонтерского проекта Синодального отдела 
по церковной благотворительности и социальному 
служению РПЦ Юрий Грубый на стройке в Мариуполе. 
Осень 2023 года

новости спецоперации

Войска сбили американскую ракету
Украинские войска продолжают обстреливать Донецк. 
В минувшую субботу под огонь попали два района горо-
да — Калининский и Буденновский. Над последним рос-
сийской системой противовоздушной обороны была сби-
та американская ракета от реактивной системы залпового 
огня HIMARS. 
— Сбитая над Буденновским районом Донецка ракета 
HIMARS будет отправлена для изучения в Москву, — ска-
зал советник главы ДНР Ян Гагин.
Он также уточнил, что боеприпас практически не постра-
дал, и основная часть корпуса ракеты оказалась не за-
детой.
■
Ликвидировали вражеский десант под Херсоном
Соединения российской группировки войск «Днепр» пре-
секли попытку Вооруженных сил Украины высадиться 
у железнодорожного моста под Херсоном.
— В результате огневого поражения уничтожено 4 лодки 
и 20 боевиков ВСУ, — сообщили в пресс-службе Мини-
стерства обороны России.
Кроме того, у острова Алексеевский ликвидированы 
12 военнослужащих, на каховском направлении уничто-
жена позиция боевиков киевского режима в районе Дуд-
чан, выведен из строя автомобиль, а в островной зоне 
в районе Кизомыса уничтожена гаубица «Мста-Б» с бое-
комплектом.
■
Военнослужащие отразили атаку противника
На артемовском направлении российские военнослужа-
щие после разведки местности, в том числе с воздуха 
при использовании беспилотного летательного аппарата, 
получили данные о приближении по лесопосадке к окраи-
нам города нескольких вооруженных групп ВСУ. 
— Слаженными действиями парашютно-десантного под-
разделения атака противника была отражена, — сообщи-
ли в Министерстве обороны России.
■
Виновные будут наказаны
Российская сторона собирает большое количество свиде-
тельств ударов ВСУ по объектам гражданской инфра-
структуры, заявил посол МИД РФ по особым поручениям 
по преступлениям киевского режима Родион Мирошник.
— Массово наносятся удары по больницам, по детским са-
дам, по социальным центрам. Причем в подавляющем 
большинстве случаев это же высокоточное оружие, они 
(ВСУ. — «ВМ») точно знают, куда они бьют, — сказал он.
■
«Парк семьи» появился в госпитале Вишневского
В Центральном военном клиническом госпитале имени 
Вишневского открыли «Парк семьи» в честь участников 
специальной военной операции. Более 50 человек выса-
дили саженцы рябины и яблонь. Идея создания принад-
лежит женсовету войск РХБЗ Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Цель «Парка семьи» — передать память 
о героях нашей страны будущим поколениям. 
■
Священник исповедовал росгвардейцев
Священник Московской епархии Русской православной 
церкви иерей Сергий Сулин провел месяц в командировке 
в Донецкой Народной Республике. В подразделениях Ро-
сгвардии он пообщался с сотнями военнослужащих, про-
вел более ста молебнов и покрестил четверых бойцов. 
Священник также выезжал на боевые позиции, где про-
вел таинства исповеди и причастия для росгвардейцев.

Лыжник стал достойным 
защитником Родины
Москвич, бывший офицер 
ФСБ и спортсмен Сергей 
Жирков (на фото) вновь со-
бирается отправиться в зону 
специальной военной опе-
рации после лечения в гос-
питале.

В первый раз Сергей Жирков 
попал в Донецкую Народную 
Республику в прошлом году. 
Причем простым санитаром, 
несмотря на то, что за его пле-
чами было полтора десятка 
лет опыта службы в Федераль-
ной службе безопасности.
— Я стал старшим офице-
ром — дослужился до звания 
майора и имел определен-
ный статус, — рассказывает 
Сергей. 
И в прошлом году, когда у него 
закончился контракт в ФСБ, 
мужчина решил участвовать 
в специальной военной опе-
рации. Подавляющее боль-
шинство сотрудников ведом-
ства оставались служить вну-
три страны — их работа под-
разумевает выявление врагов 
внутри России, но Жиркову 
очень хотелось на передовую. 
— Меня не смущало то, что из 
старших офицеров я стал ря-
довым, для меня была основ-
ная идея — помочь своей 
стране в трудное время. Есть 
хорошее высказывание: «Кто, 
если не я?» — утверждает 
Сергей.
Воевал он на авдеевском на-
правлении. В его обязанности 
входило оказывать первую 
медицинскую помощь ране-
ным бойцам и доставлять их 
в госпиталь. Жирков вытаски-
вал с поля боя раненых рос-
сийских военнослужащих, за 
несколько месяцев ему уда-
лось спасти жизнь двум десят-
кам своих товарищей.
— В одном из боев с поля я вы-
тащил трех раненых, — про-
должает Сергей. — Знаю, что 
меня представляли к награж-
дению медалью «За отвагу» 
и орденом Мужества, но на-
грады пока не получил: про-
цесс прохождения докумен-
тов не столь быстрый.
Во всяком случае бойца сразу 
отметили на фронте: его дело-
вые качества понравились 

старшим по званию, и его на-
чали продвигать по службе. 
Вскоре он стал командиром от-
деления, потом замести телем 
командира взвода и далее за-
местителем командира роты. 
Правда, прослужить мужчине 
удалось недолго: всего шесть 
с половиной месяцев. После 
он был ранен в грудь, получил 
перелом нескольких ребер, 
из-за чего и попал в госпи-
таль. После операции его от-
правили на восстановление 
домой.
К тому, что так могло случить-
ся, его морально подготовила 
служба в ФСБ. Все же работа 
там ответственная! Сергей 
Жирков стоял на страже безо-
пасности страны, задерживал 
изменников Родины, дивер-
сантов. 
А попасть в такую серьезную 
структуру помог спорт. Он 
с детства увлекался лыжными 

гонками, в которых неодно-
кратно побеждал на россий-
ских соревнованиях на длин-
ных дистанциях. Именно они 
помогли юноше сформиро-
вать выносливость и правиль-
но распределять свои силы во 
время продолжительных на-
грузок.
— В 2004 году я даже победил 
на «Лыжне России», на кото-
рой давно хотел занять выс-
шую ступень пьедестала поче-
та, и моя мечта сбылась, — 
улыбается мужчина.
Правда, занятия спортом при-
шлось оставить из-за специ-
фики новой работы в ФСБ.
Новый контракт на службу он 
заключил в Митинском воен-
комате. Жирков очень благо-
дарен жене Татьяне, которая 
всегда поддерживает его.
— Хоть я и понимаю, что ей 
оставаться здесь трудно, ведь 
у нас трое детей — двое маль-
чишек и девочка. Да и парням 
нужно мужское внимание, от-
цовское воспитание, — про-
должает Жирков.
Но по-другому он поступить 
не мог.
— Сейчас я полностью попра-
вился и вновь хочу отправить-
ся на передовую. Надеюсь, что 
скоро опять окажусь в зоне 
специальной военной опера-
ции и буду помогать товари-
щам защищать мирных жите-
лей, — отмечает Жирков.
Военный комиссар района 
Митино полковник Станис-
лав Протасов отмечает, что он 
давно знаком с Сергеем и за 
это время понял, что мужчина 
отличается большой скромно-
стью и никогда не требует се-
бе льгот.
— Он, наоборот, рвется на 
фронт, несмотря на то, что 
многие бы на его месте оста-
лись дома, мол, «отвоевал 
свое, пора бы и отдохнуть», — 
рассказывает Протасов. — Но 
Жирков не из таких! Он — че-
ловек с по-настоящему актив-
ной жизненной позицией, 
и я считаю, что именно на та-
ких людях и держится Россия, 
благодаря таким бойцам мы 
обязательно победим!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

досье
Сергей Александрович 
Жирков родился 2 ноя-
бря 1985 года в Москве. 
Мастер спорта России. 
С 2002 по 2006 год ста-
новился семикратным 
чемпионом России 
по лыжным гонкам 
на дистанциях в 10, 20 
и 50 километров. Около 
15 лет отслужил в ФСБ, 
уволился в звании майо-
ра. Участвовал в воен-
ных действиях в Сирии 
и в зоне специальной 
военной операции. Был 
ранен.

В проекте уже приняли 
участие400 человек, а ко-
личество обращений пре-
высилотысячу. Для до-
бровольцев существует 
возрастной ценз — ими 
могут стать люди от 18 лет. 
Средняя смена продолжа-
ется неделю. Желающие 
обеспечиваются бесплат-
ным проездом, прожива-
нием и питанием. 
В первую очередь, 
для восстановления Мари-
уполя нужны плотники, 
кровельщики, штукатуры, 
маляры-отделочники, 
электрики, сантехники, ка-
менщики, плиточники. 
Бригады выезжают туда 
посменно, на семь дней.
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Ученые установили связь между 
Пушкиным и палеоценом

У лукоморья дуб зеле-
ный, златая цепь на ду-
бе том... Эти памятные 
с детства строки Пуш-

кина натолкнули ученых на 
мысль, что через использова-
ние известных сказок можно 
привлечь внимание подраста-
ющего поколения к научным 
исследованиям. Так и роди-
лась тема лекции «Древнее 
Лукоморье»: как рассказать 
о геологии с помощью сказоч-
ных образов». Спикером вы-
ступил заместитель директо-
ра по научной работе Музея 
геологии, нефти и газа канди-
дат географических наук 
Иван Яшков. 
Термин «лукоморье», или 
морская лука, обозначает из-
гиб берега. Как считают уче-
ные, в эпоху палеоцена (56–
66 миллионов лет назад) на 
территориях, которые сегод-
ня занимают Центральная 
Россия и Западная Сибирь, 
хватало мелких морей с бере-
говыми зонами, которые 
вполне подходят под опреде-
ление «лукоморье». Да и на со-
временной карте присутству-
ют топонимы, отсылающие 
нас к этому понятию, к приме-
ру, стоящий на реке Ловать 
город Великие Луки в Псков-
ской области, Самарская Лука 
на Волге, озеро Лукома в Ле-
нинградской области и мыс 
Луковой в Мурманской. 
— Тема лукоморья интересует 
меня уже достаточно долгое 
время — не менее десяти лет. 
Мои коллеги-геологи, геогра-
фы и я начали собирать и изу-
чать очень интересный геоло-
гический материал — древ-

ние окаменелые деревья, — 
говорит Иван Яшков. 
По его словам, исследования, 
посвященные доисториче-
ской флоре, велись учеными 
в 2013–2023 годах. За десять 
лет было обнаружено боль-
шое количество ископаемых 
артефактов, которые могут 
многое сказать о том, как раз-
вивалась растительная жизнь 
на нашей планете. Самой 
грандиозной находкой, как 
считает Яшков, можно на-
звать 10-метровый обломок 
древесного ствола, возраст 
которого, по предваритель-
ным оценкам, составляет око-
ло 55 миллионов лет. Весит 

окаменелость более двух 
тонн. Сейчас раритет нахо-
дится в Музее геологии, неф-
ти и газа, где Иван Яшков 
и группа ученых по 
этому фрагменту 
целиком рекон-
струировали древ-
него древесного ги-
ганта.
— Это не просто от-
дельная деревяшка, 
листочек или плод, 
это полностью вос-
созданный организм дере-
ва, — с гордостью подчерки-
вает Яшков.
Ученым, которые провели эту 
кропотливую работу, действи-

тельно есть чем гордиться: 
подобная полная реконструк-
ция сегодня в нашей стране 
существует в единственном 

экземпляре. Ну ска-
жите, чем не праро-
дитель сказочного 
пушкинского дуба? 
Географ особо от-
метил, что в экспе-
дициях и раскопках 
принимали участие 
жители тех мест, 
где проводились ра-

боты. Таким образом, каждый 
желающий мог прикоснуться 
к истории своей малой роди-
ны. Аналогичную цель пре-
следовала и лекция-встреча 

в рамках проекта «Интеллек-
туальная среда».
— Нашей целью было расска-
зать людям об окружающем 
мире, показать им его под дру-
гим углом. Конечно же, хоте-
лось бы, чтобы разные поко-
ления людей — и дети, и под-
ростки, и взрослые — прони-
клись тем, что на самом деле 
лукоморье вокруг нас, — по-
ясняет Иван Яшков. 
По мнению ученого, это поня-
тие присутствует в нашей 
жизни, проникая в нее через 
самые разные смыслы, кото-
рые несут в себе и сказки Пуш-
кина, и иллюстрации к ним, 
сделанные замечательными 

ЛЕКТОРИЙ Что об-
щего между гео-
логией и поэзи-
ей? На этот во-
прос ответили 
ученые на лекции, 
открывшей чет-
вертый сезон об-
разовательного 
проекта Политех-
нического музея 
«Интеллектуаль-
ная среда».

Длинную память не всегда имеет смысл афишировать, 
ибо часто находятся желающие ее укоротить.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Уступите 
даме место! Девушки оценили 
профессию фрезеровщика ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Без пафоса. Зачем еще 
нужны алмазы➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Честь 
и слава. Школьники гордятся 
родителями-героями➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Дети страдают 
от лишнего веса. А вы держите 
себя в хорошей форме? ➔ СТР. IV
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18 октября. Замдиректора по научной работе Музея геологии, нефти и газа Иван Яшков на лекции проекта «Интеллектуальная среда» 

Юрий Саульский родил-
ся в Москве 23 октя-
бря 1928 года. Благо-
даря ему в нашей 

стране зазвучала совсем дру-
гая музыка.
…Первым быть всегда труд-
но. Но история Саульского — 
это история особого «перво-
го», поскольку Юрий Сергее-
вич сочетал в себе совер-
шенно уникальные данные, 
сделавшие его незаменимым. 
Он совершал невозможное 
с легкой улыбкой, в дело сво-
ей жизни — служение музы-
ке — верил свято и в итоге 
стал защитником интересов 
джазового искусства на госу-
дарственном уровне! 
«Сегодня он играет джаз, а зав-
тра родину продаст». Сейчас 
это выглядит нелепой шуткой, 
но в пору гонений на джаз му-
зыкантам было не до смеха. То 
время совсем не фигурально 
именовали «эпохой разгиба-
ния саксофонов». 
У Юры с детства был прекрас-
ный музыкальный вкус. В учи-
лище Юра играл на валторне, 
в консерватории учился на 
теоретико-композиторском 
факультете, но потом его судь-
ба пошла по особому сцена-
рию. После первой же встречи 
с джазом Саульский влюбился 

в него раз и навсегда. В сере-
дине 1950-х в воздухе запахло 
оттепелью. Теперь джаз не 
был так категорично осужда-
ем, как прежде. Вчерашний 
студент Юрий Саульский меч-
тал познакомить с ним боль-
шее число людей и привить 
к нему любовь — такую, ка-
кую испытывал сам. После 
окончания учебы он быстро 
стал музыкальным руководи-

телем эстрадного оркестра 
Дмитрия Покрасса, который 
работал при Центральном 
дворце культуры железнодо-
рожников. А буквально год 
спустя при Мосэстраде был 
создан эстрадный оркестр под 
управлением Эдди Рознера. 
Этот знаменитый музыкант 
бежал в СССР в начале Второй 
мировой войны и только-
только вернулся в столицу 
с Колымы… Саульскому было 
27 лет. Став в оркестре музы-
кальным руководителем, он 
просто растворился в джазе, 
а в 1957 году возглавил ор-
кестр Центрального дома ра-

ботников искусств, собрав 
уникальную команду из луч-
ших джазменов того времени. 
Их игрой заслушивались, но 
пресса ополчилась на «сти-
ляг», и оркестр расформиро-
вали. Но Саульский не уны-
вал. Это он написал знамени-
тый твист «Черный кот» и мо-

ре песен для эстрады, в 1960-х 
возглавил оркестр Москов-
ского мюзик-холла, а затем 
биг-бенд «ВИО-66», где в раз-
ные годы работали саксофо-
нист Алексей Козлов, пианист 
Игорь Бриль, пели Вадим Му-
лерман и Валентина Толкуно-
ва. Саульский писал совре-

менную музыку, но на иной, 
особый, продвинутый лад, 
она звучит в 20 с лишним 
спектаклях и 50 фильмах. Его 
не стало 20 лет назад. Музы-
кальный мир вспоминает его 
с благодарностью и теплом. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@edupressa.ru

Легендарный Юрий Саульский. Тот, кто влюбил страну в джаз 

1994 год. Композиторы Олег Лундстрем (слева) и Юрий Саульский на открытии Международного 
джаз-фестиваля в столичном концертном зале «Россия»

В начале ноября заканчи-
вается регистрация на 
конкурс «Это у нас се-
мейное», направлен-

ный на поддержание тради-
ционных ценностей. Его ини-
циатором выступил прези-
дент РФ Владимир Путин, 
а организатором — автоном-
ная некоммерческая органи-
зация (АНО) «Россия — стра-
на возможностей».
— Уже сейчас мы видим, что 
такого конкурса действитель-
но не хватало. С момента за-
пуска заявки на участие в нем 
подали более 60 тысяч се-
мей — это около 340 тысяч че-
ловек, — говорит заместитель 
генерального директора АНО 
Оксана Ачкасова. 
Принять участие может лю-
бая семья. Основное требова-
ние — в семейную команду 
(не менее четырех человек) 
должны входить представите-
ли минимум трех поколений. 
Причем один из членов сбор-
ной — обязательно ребенок 
5–17 лет.
— Основная задача, которую 
мы ставим перед собой, — 
объединить семьи через об-
щие дела, замотивировать 
проводить больше времени 
вместе, возродить семейные 
традиции, создать общие цен-

ности. А еще погрузить взрос-
лых в большой и разнообраз-
ный мир современных детей 
и подростков, а детей — по-
знакомить с ответственной 
и важной миссией родите-
лей, — поясняет Ачкасова. 
По окончании приема заявок 
начнется первый отборочный 
этап. Командам будет предло-
жено много увлекательных 
заданий. Например, сообща 
исполнить песню, пригото-
вить блюдо по фамильному 
рецепту или создать виртуаль-
ную летопись своей семьи. 
Главное — сделать общее, по-
лезное для всей семьи дело. 
Отбор будет проходить дис-
танционно, онлайн.
В начале следующего года 
лучшие семейные команды 
примут участие в окружных 
полуфиналах. Завершится 
первый сезон финалом в Мо-
скве, где 300 семей соберутся, 
чтобы проявить себя и побо-
роться за главные призы. Фи-
налисты получат возмож-
ность отправиться всей се-
мьей в большие путешествия, 
а 30 семей-победителей полу-
чат сертификат на 5 миллио-
нов рублей на улучшение жи-
лищных условий.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Россияне покажут 
семейные ценности

Ежедневно и везде нас окружают люди, уткнувшиеся в свои 
смартфоны. И неудивительно! Ведь сейчас около половины насе-
ления планеты являются пользователями мобильного интернета. 
Цифра солидная, особенно учитывая, что в 2014 году доступ к ин-
тернету посредством сотовой связи могли себе позволить не бо-
лее трети жителей Земли. К чему ведет столь стремительное раз-
витие коммуникаций? И что станет с живым общением?

Современный человек должен 
дружить с технологиями

Наше физическое состояние 
стремительно ухудшается

Технологии помогают 
людям и положительно 

влияют на наше развитие. 
Если раньше основным сред-
ством доступа в интернет 
и общения являлся персо-
нальный компью-
тер, то сейчас мно-
гие даже пропу-
скают этот этап 
и активно исполь-
зуют свои мобиль-
ные телефоны. Со-
временные смарт-
фоны позволяют 
решать ряд задач, 
которые раньше 
были под силу 
только компьюте-
рам. Это для чело-
вечества большой 
прорыв. В принципе, сейчас, 
если человек не занимается 
строго профессиональной де-
ятельностью, где компьютер 
является необходимостью, 
телефон сможет с легкостью 
заменить ему все прочие 
средства. Возможно, в буду-

щем и эту ступень люди заме-
нят, например, на очки вир-
туальной реальности с воз-
можностью выхода в сеть. 
Еще лет 10–15 назад покупки 
продуктов и ряда других 

товаров, а также 
получение любой 
информации в це-
лом было более за-
труднено, чем сей-
час. Мы использу-
ем самые разные 
сервисы. Генера-
тивные модели 
и искусственный 
интеллект стано-
вятся серьезным 
скачком в разви-
тии технологий. 
Уже сейчас многие 

задачи решаются быстро 
и эффективно, так как люди 
используют мобильный ин-
тернет, чтобы найти нужную 
информацию, и программы 
искусственного интеллекта, 
чтобы в краткие сроки сдать, 
например, свою работу.

Нельзя сказать про вли-
яние интернета на лю-

дей однозначно. С одной сто-
роны, он упрощает жизнь, ра-
боту и досуг, но с другой — 
его высокая скорость сильно 
влияет на физиче-
ское и эмоцио-
нальное состояние 
каждого из нас. 
Мы можем этого 
даже не видеть, 
но эффект все рав-
но есть, и он край-
не негативный. 
Волновые воздей-
ствия действи-
тельно разрушают 
физическое тело 
человека. Дети, 
которым сейчас по 7–10 лет, 
уже продолжительное время 
находятся под этим воздей-
ствием и становятся исто-
щенными, у них нет данной 
от природы энергии и сил. 
Страдает и их нервная систе-
ма, потому что юная психика 

еще не готова воспринимать 
эти частоты. Многие родите-
ли хотят, чтобы их ребенок 
был самым продвинутым 
и умным, поэтому позволяют 
сидеть в гаджетах целый 

день. Кроме того, 
в сети сейчас 
слишком много са-
мого разного му-
сора, который че-
ловеку в принципе 
не нужен. Хотя 
наш мозг очень 
гибкий, но он на-
чинает не справ-
ляться с настолько 
большим количе-
ством поглощае-
мой информации. 

Вследствие этого люди стано-
вятся раздражительными, ис-
пытывают стресс. Поэтому, 
чтобы наше общество про-
должало развиваться и про-
цветать, надо ограничить это 
стремительное потребление 
информации из сети.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ 

ПРОТИВ

СЕРГЕЙ 
БЕЛОВ

ЭКСПЕРТ ПОКИБЕР
БЕЗОПАСНОСТИ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ
САКСОФОНИСТ, ДЖАЗМЕН 

Огромная заслуга Юрия 
Саульского в том, что ему уда-
лось принять в Союз компози-
торов целый ряд джазменов, 
преодолевая колоссальное 
сопротивление со стороны 
как консервативно мыслящих 
«академистов», так и со сто-
роны партийных чиновников, 
составлявших подавляющую 
часть аппарата этого творче-
ского союза. Не будь Юры, 
никто другой даже и подумал 
бы о судьбе таких талантли-
вых композиторов, как Геор-
гий Гаранян, Юрий Чугунов, 
Игорь Бриль. А для меня он 
был настоящим ангелом-
хранителем...  

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ь 
ся 

художниками Василием Вас-
нецовым и Иваном Билиби-
ным, и даже песни Владимира 
Высоцкого. 
— Узнавать новое полезно, 
это порождает в новом поко-
лении любопытство. Если зав-
тра дети будут говорить, что 
мы рассказали о лукоморье не 
только как о части русской 
культуры, но и как о геологи-
ческом и географическом по-
нятии, то мы будем понимать, 
что наша миссия выполне-
на, — уверен Иван Яшков. 
Как отмечают участники 
встречи, такой подход к пода-
че научного материала впол-
не себя оправдал.
— Мы с сыном пришли на лек-
цию, потому что нас заинтри-
говало ее название. Была ин-
тересна связь между волшеб-
ным миром сказок Пушкина 
и современной геологией, — 
говорит москвичка Светлана 
Карцева. — Мы хотели узнать, 
как возможно такое пересече-
ние смыслов. Мне особенно 
нравится, что к таким меро-
приятиям и к изучению гео-
графии привлекают детей. 
Думаю, что очень важно учить 
подрастающее поколение на-
шей многогранной истории. 
АНАСТАCИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

«Интеллектуальная сре-
да» — это совместный 
проект Политехническо-
го музея и Community 
Moscow. Встречи с уче-
ными проходят дважды 
в месяц по средам. Пер-
вую встречу четвертого 
по счету сезона органи-
заторы приурочили к от-
мечавшемуся в октябре 
160-летию знаменитого 
геолога, географа, попу-
ляризатора науки и пи-
сателя Владимира 
Обручева.
Политехнический музей 
постоянно устраивает 
для взрослых и детей 
встречи в разных форма-
тах — с учеными и экс-
пертами во всевозмож-
ных областях человече-
ского знания.

ПРОЕКТ

РЕАЛЬНОМУ 
ПРАРОДИТЕЛЮ 
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располагают учебными цен-
трами. 
В Политехническом колледже 
№ 8 к специальности «фрезе-
ровщик» стремятся отнюдь не 
только представители сильно-
го пола. Девушки тоже успели 
«распробовать» эту профес-
сию и желают научиться рабо-
тать на точных высокотехно-
логичных станках, а потом 
работать по данной специаль-
ности.
— Год назад я окончила сред-
нюю образовательную школу, 
и у меня возник вопрос: ка-

кую профессию выбрать? 
Я посоветовалась с родителя-
ми, с друзьями и со специали-
стами из разных сфер. И вот 
выбрала специальность «опе-
ратор станков с программ-
ным управлением». 
А выбрала именно 
эту профессию я по-
тому, что она пер-
спективная, высо-
кооплачиваемая, 
стабильная и будет 
весьма востребова-
на в будущем. Так-
же я знакома со 

многими специалистами 
в этой сфере и понимаю, чем 
буду в будущем заниматься, 
какой карьерный рост у меня 
будет и где я буду работать, — 
рассказывает студентка вто-

рого курса груп-
пы 21 «ОС» Анна 
Липатова.
По словам учащей-
ся колледжа, в этом 
учреждении они 
углубленно изуча-
ют различные ма-
териалы, также ей 
нравится то, что 

в данной рабочей профессии 
важна коммуникация. А са-
мое главное, девушке очень 
нравится создавать детали 
«своими силами и зна-
ниями».
Наблюдать, как сырье превра-
щается в точный компонент, 
невероятно приятно. Специа-
листы-фрезеровщики часто 
испытывают сильное чувство 
своего личного вклада в от-
расли, которые они обслужи-
вают.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru 

МЕХАНИЧЕСКОЙ 
ОБРАБОТКОЙ 
РЕЗАНИЕМ 

МОЖНО СДЕЛАТЬ 
НЕ ТОЛЬКО 
ДЕТАЛЬ, 
НО И ДАЖЕ 

ПРОИЗВЕДЕНИЕ 
ИСКУССТВА
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Автор цитаты сегодняшнего 
номера Аркадий Исаакович 
Райкин родился 24 октября 
1911 года в городе Риге. 
Маленький Аркаша еще 
в школе увлекся театром, где 
занимался в драматическом 
кружке. После школы он по-
ступил в Ленинградский тех-
никум сценических искусств, 
который окончил в 1935 году. 
Сразу после его окончания на-
чал работать в ленинградском 
Театре рабочей молодежи — 
будущем Театре имени Ленин-
ского комсомола. 
Дебют в кинематографе у него 
состоялся в 1939 году, где он 
играл небольшие роли. В этом 
же году Аркадия Райкина при-
няли в труппу ленинградского 
Театра эстрады и миниатюр. 
Там он выступал с эстрадными 
номерами, научился искусству 
конферанса и уже в 1942 году 
стал художественным руково-
дителем этого театра. 
Во время Великой Отече-
ственной войны Райкин давал 
фронтовые концерты. 
За заслуги во время ВОВ он 
награжден орденом Отече-
ственной войны 2-й степени. 
Позже был награжден меда-
лью «За оборону Кавказа». 
После войны продолжил ра-
ботать в Театре эстрады и ми-
ниатюр, параллельно снима-
ясь в фильмах, самые люби-
мые из которых «Мы с вами 
где-то встречались» (1954), 
«Волшебная сила искус-
ства» (1970), «Люди и манеке-
ны» (1974) и многие другие. 
Миниатюры и спектакли арти-
ста всегда имели сатириче-
скую направленность, но в то 
же время были интеллигент-
ны и корректны. Он много вы-
ступал за рубежом: в Болга-
рии, Венгрии, Польше, Чехос-
ловакии, Румынии, ГДР, 
на Международном фестивале 
пантомимы в Западном Бер-
лине. В 1964 году вместе с теа-
тром побывал на гастролях 
в Англии, которые прошли 
с большим успехом.
В 1982 году театр переехал 
в Москву, где через пять лет по-
лучил название «Сатирикон».
Скончался Аркадий Райкин 
17 декабря 1987 года. Похо-
ронен на Новодевичьем клад-
бище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Во второй декаде октября 
завершился второй этап 
чемпионата профессио-
нального мастерства 

«Лучший сантехник. Кубок 
России». Организатором тур-
нира выступил благотвори-
тельный фонд «Мечта» при 
поддержке Министерства 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ. 
Первый этап всероссийского 
кубка «Добро согревает» про-
ходил в сентябре. Участники 
соревнований провели для 
школьников и студентов се-
рию профориентационных 
мастер-классов, участие в ко-
торых приняло свыше 10 ты-
сяч человек. Параллельно бы-
ло открыто интернет-голосо-
вание, где болельщики могли 
поддержать понравившуюся 
команду. Участников, набрав-
ших наибольшее количество 
голосов, ожидают ценные 
призы. Кроме того, в ходе пер-
вого этапа конкурсанты ока-
зали профессиональную по-
мощь 42 семьям и трем соци-
альным учреждениям. 
Как сообщили организаторы, 
в рамках второго этапа турни-
ра, который получил назва-
ние «Школа сантехмена», 
представители команд из 
22 регионов страны провели 
более трех десятков мастер-
классов в колледжах и шко-
лах, а также на предприятиях.
— Этап «Школа сантехмена» 
является неотъемлемой ча-
стью нашего чемпионата. Че-
рез такие мастер-классы и об-
щение с профессионалами 
своего дела мы стремимся 
вдохновить молодое поколе-
ние на выбор этой важной 
профессии, которая является 
основой комфортной и безо-
пасной жизни нашего обще-
ства, — отмечает председа-
тель совета фонда «Мечта» 
Сергей Ермаков.
Мастера-сантехники знако-
мили учащихся с особенно-
стями своей специальности, 
делились профессиональны-
ми секретами и приемами ра-
боты, обучали пользоваться 
инструментами. К примеру, 
в Копейске Челябинской об-
ласти воспитанников центра 
помощи детям, оставшимся 

без попечения родителей, на-
учили паять полипропилено-
вые трубы, заодно показав, 
что их можно использовать не 
только по прямому назначе-
нию, но и для изготовления 
мебели. Ученики нижегород-
ской школы № 167 собрали из 
труб фигуры верблюда и оле-
ня — символы Челябинска 
и Нижнего Новгорода, а их 
сверстники из школы № 18 го-
рода Ухты — слово «Победа» 
в знак поддержки своих зем-
ляков, защищающих страну 
в зоне специальной военной 
операции.
Две команды из Челябинской 
области провели мастер-клас-

сы для участников федераль-
ного профориентационного 
проекта «Билет в будущее», 
направленного на раскрытие 
талантов и осознанный выбор 
карьеры. В Центре опережаю-
щей профессиональной под-
готовки Челябинской области 
мастера рассказали о тонко-
стях своей работы и предло-
жили школьникам на учеб-
ном макете освоить разводку 
труб в квартире.
— Участники чемпионата 
продемонстрировали не толь-
ко свой профессионализм, но 
и неравнодушное отношение 
к делу и активную социаль-
ную позицию, — говорит 
Сергей Ермаков.
В финал турнира, который со-
стоится 23 ноября 2023 года, 
вышли десять команд. Призо-
вой фонд соревнований со-
ставляет 1 миллион рублей. 
По словам организаторов 
кубка, основными задачами 
соревнований они видят об-
мен передовыми технология-
ми в сфере ЖКХ и строитель-
ства, совершенствование 
профессиональных умений 
и навыков участников, оказа-
ние безвозмездной помощи 
незащищенным слоям насе-
ления и профориентацию мо-
лодежи.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Учись, студент! Сантехники 
дают уроки мастерства

Октябрь 2023 года. В турнире «Школа сантехмена» представители 
22-х регионов страны провели свыше тридцати мастер-классов

Питерские ученые научились 
делать целлюлозу из крапивы

Генетическая информация 
станет новым золотым запасом

Учащиеся оценят плюсы 
рабочих профессий 

Эффективный и эколо-
гичный способ получе-

ния целлюлозы из крапивы 
запатентовали российские 
ученые. Идея пустить в дело 
один из самых распростра-
ненных «сорняков» на про-
сторах страны родилась 
в Санкт-Петербургском госу-
ниверситете промышленных 
технологий и дизайна. Сы-
рьем служат стебли растения, 
листья же, по словам специа-
листов вуза, используются 
для получения биологически 
активных веществ, применя-
емых, к примеру, в фармацев-
тике. Целлюлоза нужна 

не только для производства 
бумаги. И само соединение, 
и эфиры на его основе приме-
няются в легкой, химической 
и даже военной промышлен-
ности. При этом, утверждают 
ученые, их разработка эконо-
мически выгоднее получения 
целлюлозы из древесины.
В общем, импортозамещение 
в действии! Буквально недав-
но мы писали о сибирских 
ученых, придумавших уни-
кальную биопленку на осно-
ве наночастиц, получаемых 
из листьев брусники.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Курчатовский геном-
ный форум, прошедший 

17–20 октября в Москве и Об-
нинске, собрал на своих пло-
щадках ведущих отечествен-
ных и зарубежных ученых. 
По мнению участников, гене-
тика, биоинженерия и био-
технологии — одни из наибо-
лее перспективных направле-
ний научно-технического 
развития и сегодняшнего, 
и завтрашнего, и послезав-
трашнего дня.
— Генетическая информация 
в стране становится новым 
золотым запасом, — заявил 
на открытии форума прези-

дент Национального исследо-
вательского центра «Курча-
товский институт» Михаил 
Ковальчук.
Соответственно, и специали-
сты соответствующего про-
филя будут востребованы 
во многих отраслях — от аг-
ропромышленного комплек-
са и медицины до обеспече-
ния биобезопасности. 
Напомним, что институт вы-
ступает в качестве оператора 
создающейся в нашей стране 
Национальной базы генети-
ческой информации.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Ярмарка вакансий 
от лучших автосервисов 

Москвы и Подмосковья стар-
тует 26 октября в Одинцове. 
Мероприятие проходит 
в рамках Фестиваля рабочих 
профессий автомобилестрое-
ния — 2023, организаторами 
которого выступили техниче-
ский центр «Волин», Регио-
нальная ассоциация станций 
техобслуживания (РАСТО) 
и «ОПОРА России».
В числе участников — более 
40 профильных колледжей, 
техникумов, вузов и научных 
центров. Свою продукцию 

также представят российские 
производители автомобиль-
ного оборудования, химии 
и компонентов.
По словам представителей 
оргкомитета, мероприятие 
направлено на продвижение 
отечественной инженерно-
технической мысли, популя-
ризацию современных рабо-
чих профессий в автомобиле-
строении и автотехобслужи-
вании, профориентации 
среди школьников Москов-
ского региона.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Мастер 
трехмерного 
мышления

Высококвалифицирован-
ный специалист, зани-
мающийся обработкой 
деталей различной 

сложности путем обработки 
в горизонтальной и верти-
кальной плоскостях при по-
мощи специального режуще-
го инструмента и на фрезер-
ных станках, носит название 
«фрезеровщик».
Проще говоря, это специа-
лист, который работает с ме-
таллическими, пластмассовы-
ми или деревянными издели-
ями, придавая им нужную 
форму и размер при помощи 
специального инструмента — 
фрезы. А непосредственно 
фреза — это режущий инстру-
мент, который вращается 
и срезает слой материала с по-
верхности изделия.
— Любая профессия в маши-
ностроении отчасти творче-
ская. На сегодняшний день 
отрасль стремительно разви-
вается, и для выполнения по-
ставленных задач недостаточ-
но быть только хорошим спе-
циалистом, необходимо про-
являть особый подход 
к реализации многих проек-
тов, — рассказывает Максим 
Парфенов, преподаватель По-
литехнического колледжа 
№ 8 имени дважды Героя Со-
ветского Союза И. Ф. Павлова.
По его словам, в связи с про-
мышленным подъемом по-
следних лет и ростом инвести-
ций в производство станочные 
профессии особенно востре-
бованы. Специалист хорошего 
уровня без проблем найдет ра-
боту с высокой заработной 
платой.
— Одним из основных качеств 
фрезеровщика можно отме-
тить способность к простран-
ственному мышлению. Лично 
я перед началом выполнения 
задания не только прорабаты-
ваю его на бумаге, но и симу-
лирую в голове, раз за разом 
прогоняя план действий на 
много шагов вперед. Это по-
зволяет выявлять ошибки 
и улучшить качество выпол-
нения задания, — говорит пе-
дагог.
На сегодняшний день уровень 
заработной платы в Москве 
колеблется от 60 до 170 тысяч 
рублей в месяц. Все зависит 
только от самого рабочего. На 
многих предприятиях оплата 
труда сдельная, что позволяет 
в разы повысить свой доход. 
Профессию получают в поли-
технических колледжах, но 
также есть возможность по-
лучить ее и непосредственно 
на заводе, поскольку сегодня 
многие крупные предприятия 

ПРОФИ Иметь 
профессию, кото-
рая будет всегда 
востребована 
вне зависимости 
от изменений 
на рынке труда 
и от возраста, — 
значит иметь ста-
бильное будущее. 
Сегодня наш 
герой — фрезе-
ровщик.

Торцевые 
фрезы
Торцевыми фрезами 
принято вести об-
работку плоских 
поверхностей.

Концевые фрезы
Обладают универсальностью — их используют для резания 
как металлических, так и неметаллических (деревянных, пла-
стиковых) изделий в мебельном и строительном производстве.

Отрезные 
фрезы
Отрезными фрезами 
специалисты вы-
полняют различные 
работы по отрезке, 
прорезанию пазов 
и шлицев либо 
в комбинациях ука-
занных работ.

Трехсторонние 
дисковые 
фрезы
При фрезеровании 
уступов и пазов 
в деталях из ме-
таллов и сплавов 
применяются трех-
сторонние дисковые 
фрезы, оснащенные 
вставными ножами, 
на которые напаива-
ются твердосплав-
ные пластины.

Цанговый патрон
Вид станочной оснастки 
для закрепления осевых 
инструментов или деталей 
при металлообработке. 
Включает в себя зажим-
ную гайку и цанги.

Инструментарий фрезеровщика

В соответствии с Еди-
ным тарифно-квалифи-
кационным справочни-
ком работ и профессий 
рабочих фрезеровщику 
присваивается 2–6-й 
разряд. 
■  2-й разряд. Фрезеро-
вание на горизонталь-
ных, вертикальных 
и копировальных 
станках простых дета-
лей с применением ре-
жущего инструмента 
в соответствии с тех-
нологической картой 
или указаниями ма-
стера.

■  3-й разряд. Фрезеро-
вание деталей сред-
ней сложности и ин-
струмента на однотип-
ных горизонтальных 
и вертикальных стан-
ках, на простых про-
дольно-фрезерных, 
копировальных 
и шпоночных станках 
с применением режу-
щего инструмента 
и универсальных при-
способлений.

■  4-й разряд.Фрезеро-
вание сложных дета-
лей и инструмента 
на специализирован-
ных станках, налажен-
ных для обработки 
определенных дета-
лей, или на универ-
сальном оборудова-
нии с применением 
мерного режущего ин-
струмента и специаль-
ных приспособлений.

■  5-й разряд. Фрезеро-
вание сложных дета-
лей и инструмента, 
требующих комбини-
рованного крепления 
и точной выверки в не-
скольких плоскостях, 
на универсальных, ко-
пировально- и про-
дольно-фрезерных 
станках различных ти-
пов и конструкций.

■  6-й разряд. Фрезеро-
вание сложных экспе-
риментальных и доро-
гостоящих деталей 
и инструмента, имею-
щих несколько сопря-
гаемых с криволиней-
ными цилиндрически-
ми поверхностями, 
с труднодоступными 
для обработки и изме-
рений местами, с при-
менением универсаль-
ного и специального 
режущего инструмен-
та и оптических 
устройств.

КЛАССИФИКАЦИЯ

Чемпионат зародился в Челябин-
ской области в 2012 году. За эти 
годы он вырос из районного кон-
курса в масштабный проект фе-
дерального уровня, поддержку 
которому сегодня, помимо Мин-
строя, России оказывают адми-
нистрация региона, Федераль-
ное агентство по делам молоде-
жи, Торгово-промышленная па-
лата РФ. Основная цель турнира, 
по словам организаторов, — по-
высить престиж рабочей профес-
сии «слесарь-сантехник» и че-
ловека труда в целом.

Кстати

13 октября. 
Преподаватель 
Максим 
Парфенов 
считает, что 
фрезеровщик 
должен видеть 
на шаг вперед
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13 октября. 
Студентка Анна 
Липатова сама 
выбрала эту 
перспективную 
специальность

Червячная фреза
Многолезвийный инструмент с режущими 
зубьями. Предназначена фреза для нареза-
ния зубчатых колес, шлицевых валов.
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В 1883 году, 140 лет назад, вышел в свет роман Луи Буссенара «Похитители бриллиантов», живописующий похождения трех благородных французских авантюристов в Африке 
во времена «алмазной лихорадки» 70-х годов девятнадцатого столетия. На этом «Открытом уроке» мы не только вспоминаем автора, составившего конкуренцию самому Томасу 
Майну Риду, но и рассказываем, где и как происходит добыча драгоценных камней, а также на что еще годятся «брюлики», кроме украшений. 

Писательскую славу
и популярность Луи 
Буссенар во многом за-
работал на патриотиз-

ме. Автор приключенческих 
книжек, успешно конкуриру-
ющий с такими мастерами 
жанра, как Жюль Верн и Майн 
Рид, своей популярностью он 
пользовался для укрепления 
и продвижения в массы по-
зитивного имиджа любимой 
родины.
Родители дали Луи хорошее 
образование, позволившее 
юноше поступить на меди-
цинский факультет Париж-
ского университета и быть бы 
ему врачом, но... Началась 
Франко-прусская война 1870–
1871 годов. Молодого Буссе-
нара призвали 
в армию, и он от-
правился в войска 
в качестве полко-
вого врача. За не-
полный год, что 
шли боевые дей-
ствия, 23-летний 
хирург насмотрел-
ся всякого. И, похо-
же, это отвратило 
его от медицины. 
По окончании войны Буссе-
нар вернулся было в универ-
ситет, но достаточно быстро 
забросил учебу, решив попро-
бовать свои силы на литера-
турном поприще. В 1875-м он 
окончательно переключился 
на беллетристику и журнали-
стику, сотрудничал со многи-
ми парижскими изданиями. 
Тремя годами позже, уже на-
бравшись опыта, он стал по-
стоянным автором «Журнала 
путешествий и приключений 
на суше и на море». В этом из-
дании частями публиковался 
дебютный роман Буссенара 
«Через всю Австралию». Нель-
зя сказать, что книга провали-
лась, но и особого успеха не 
имела. Зато второй роман, 
«Кругосветное путешествие 
юного парижанина», принес 
писателю настоящую славу. 
Неявным, но существенным 
слагаемым настигшего лите-

ратора успеха стала слож-
ная политическая ситуация. 
Франция тогда переживала 
сложные времена: война, 
развязанная императором 
Наполеоном III против гер-
манских государств во главе 
с Пруссией, была с треском 
проиграна — страна потеря-
ла более 138 тысяч убитыми 
и 143 тысячи ранеными, поч-
ти полмиллиона француз-
ских солдат угодили в плен, 
тогда как общие потери нем-
цев составили всего 144 тыся-
чи. Это был закат Второй 
французской империи и са-
мой Франции как одного из 
сильнейших геополитиче-
ских игроков на карте Евро-
пы и мира.

Потому книги Буссенара, чьи 
герои — ловкие, умные, бес-
страшные и благородные 
французы — с честью выпуты-
вались из невероятных при-
ключений в самых диких 
и опасных уголках земли, при-
шлись по сердцу публике на 
родине писателя. Зарубеж-
ный же читатель легко про-
щал автору некоторую кар-
тонность положительных 
персонажей и нарочитую 
злобность отрицательных за 
бойкость пера и умение дер-
жать интригу, а также по-
настоящему увлекательные 
и подробные описания приро-
ды, фауны и флоры Африки, 
Америки, Юго-Восточной 
Азии и Австралии.
Весомым плюсом была также 
искренность Буссенара. Он 
был подлинным патриотом 
своей страны. И ничуть этого 
не стеснялся.

Патриотичный хруст 
французской булки

ОТВАЛЫ ИСТОРИИ

АРТЕМ ЧУБАР
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Бриллиантовые дороги ведут 
к техническому прогрессу

Камни, добытые в Рос-
сии, сейчас использу-
ются не только в юве-
лирном деле, но и в тех-

нологических цепочках мно-
гих производителей.
— Добыча алмазов в нашей 
стране началась с Урала. До 
революции 1917 года там 
нашли около 250 камней, при-
чем исключительно высокого 
качества, — говорит кандидат 
исторических наук, препода-
ватель МГУ имени Ломоносо-
ва Виктор Трефилов. — На са-
мом деле искали, как в том 
анекдоте, «под фонарем» — 
Урал ведь считался кладовой 
самоцветов. Но крупных ме-
сторождений алмазов там так 
и не обнаружили.

Что Африка, что Якутия
Коренное месторождение, 
увы, ученым обнаружить не 
удалось. Такое месторожде-
ние — это зона, где алмазы 
выносились на поверхность 
вместе с магмой во время из-
вержений вулканов. В образо-
вавшейся породе возникали 
газовые пузыри, они лопа-
лись, образуя подобие трубок. 
Породу назвали кимберли-
том, так как впервые ее нашли 
в Кимберли — провинции 
в Южной Африке. 
По словам кандидата геоло-
го-минералогических наук 
Евгения Суздальцева, камни, 
и в большом количестве, на 
Урале нашли во время Вели-
кой Отечественной войны. 
И лишь в 1946-м в Пермском 
крае открылось предприятие 

Вот из таких старательских артелей выросла со временем алмазодобывающая отрасль России. Фото сделано на прииске в районе Нижнего Тагила в конце XIX века

ГЕОЛОГИЯ Наша 
страна занимает 
первое место 
в мире по карат-
ности добывае-
мых камней и вто-
рое в общем рей-
тинге стран, кото-
рые занимаются 
разработкой ал-
мазных место-
рождений. В чем 
причина успеха?

Форма
Кимберлитовая трубка 
представляет собой 
перевернутый конус, 
основанием которого слу-
жит земная поверхность, 
а вершина направлена 
к ядру планеты. Диаметр 
основания — от 400 
до 1000 метров. Глубина 
канала, образовавшегося 
при прорыве раскаленных 
газов сквозь земную 
кору, может достигать не-
скольких десятков кило-
метров. В разрезе трубка 
напоминает гигантскую 
морковку.

Состав
Кимберлитовая трубка заполнена зеленовато-се-
рой туфообразной массой, состоящей из вулкани-
ческих пород с включениями различных веществ 
и минералов, в числе которых не только алмазы, но 
и ксенолиты, флогопит, оливин, карбонаты, пироп

САМЫЕ ДРАГОЦЕННЫЕ КАМНИ ПЛАНЕТЫ

Куллинан I
Он же — «Большая звезда Африки». Бриллиант в 530,2 ка-
рата, украшающий королевский скипетр Британской им-
перии. Самый крупный и дорогой из троицы «Куллианов», 
которые получились из разрезанного на части алмаза-ре-
кордсмена «Звезда Африки» массой 3106,75 карата (най-
ден 26 января 1905 года на территории ЮАР). 

Куллинан II
Он же — «Вторая звезда Африки». Камень массой 
317,4 карата, украшает корону Британской империи.

Кохинур
Он же «Гора света». Еще одно сокровище британской ко-
роны. Камень в 105 карат уступает массой старшим бра-
тьям Куллинана, но зато имеет долгую кровавую историю, 
которую можно достоверно проследить с 1300 года. А ле-
генды о нем и вовсе уходят корнями в седую древность.

«Уралалмаз» — первое такого 
рода в СССР. Оно, кстати, су-
ществует по сей день. 
— Месторождение здесь рос-
сыпное. В отличие от корен-
ного — это место разрушения 
кимберлита, где дожди, ручьи 
и грунтовые воды 
тысячи лет вымы-
вали породу, уно-
ся щебень и галь-
ку вместе с драго-
ценными камня-
ми, — рассказывает 
ученый.
Это единственное 
россыпное место-
рождение в Европе, на кото-
ром добывают алмазы в про-
мышленных масштабах. 
Здесь работают четыре алма-
зодобывающие драги и две 
обогатительные фабрики. Об-
работка алмазов проходит ря-
дом — в Перми.
— Еще в 1930-е исследователь 
Владимир Соболев высказал 
предположение, что по гео-
логическому происхождению 
сибирская и южноафрикан-

ская платформы, можно ска-
зать, идентичны. И если Юж-
ная Африка богата алмазами, 
то нужно искать их и в Сиби-
ри, — рассказывает Евгений 
Суздальцев. — Но тогда боль-
ше разрабатывали уголь в Ка-

раганде и Кузбассе, 
а также золото, 
в том числе на Колы-
ме. За алмазы никто 
не брался. И лишь 
в 1949 году еще одно 
россыпное место-
рождение обнару-
жили на Соколиной 
косе в Якутии.

Первую кимберлитовую труб-
ку нашли в начале 1950-х близ 
якутской реки Далдын. Назва-
ли ее «Зарница». А в 1955 году 
геологи обнаружили кимбер-
литовую трубку «Мир». 
— Именно с нее началась ак-
тивная добыча алмазов в Яку-
тии, — отмечает Суздаль-
цев. — Рядом с месторожде-
нием построили поселок Мир-
ный. Всего за два года поселок 
вырос до города.

Карьер-рекордсмен
Алмазный карьер в Мир-
ном — самый большой на пла-
нете. Его диаметр составляет 
около 1200 метров, глуби-
на — более 500 метров. На дно 
выработки ведет 8-киломе-
тровый серпантин. В 1950–
1970-е геологи обнаружили 
еще несколько месторожде-
ний. Сегодня Якутия насчиты-
вает 150 мест, где добывают 
драгоценные камни.
Идет добыча алмазов и в Ар-
хангельской области. Там на-
ходится месторождение име-
ни Ломоносова. Работы здесь 
идут всего 25 лет.
Не стоит думать, что алмазы 
из земли гребут огромными 
ковшами. В среднем содержа-
ние драгоценных камней — 
всего 3–5 карат на тонну. 
А один карат — это всего 
0,2 грамма. Соотношение: на 
тонну руды — грамм алмазов. 
— После того как добывают 
породу, она измельчается на 
сегменты от 150 до 50 мм. За-
тем кимберлит отделяется от 

общей массы. Это первичная 
добыча, — объясняет Евгений 
Суздальцев. — При вторич-
ной руду измельчают уже 
сильнее — на частицы от 32 до 
1 мм, затем просеивают. По-
сле этого чистый кимберлит 
получает одну из четырех ка-
тегорий ценности.

Не только «ювелирка»
Большинство добытых алма-
зов считаются техническими: 

из-за низкого качества их 
нельзя использовать в юве-
лирной отрасли. Но они вос-
требованы в других отраслях.
— Алмазная пыль применяет-
ся для изготовления медицин-
ских инструментов, использу-
емых во внутриполостных ис-
следованиях, — рассказывает 
Евгений Суздальцев. — Ал-
мазное напыление позволяет 
точнее провести разрезы, 
и при этом инструмент сохра-
няет свою остроту.
Алмазное напыление приме-
няется для производства фрез, 
сверел, головок буров и дру-
гих инструментов с высоко-
прочной режущей кромкой. 
Алмазы, по словам ученого, 
также очень востребованы 
в ядерной энергетике (для 
изготовления различных вы-
сокоточных измерительных 
приборов), компьютерной 
технике и микроэлектронике, 
в лазерных и космических 
технологиях.
НИКИТА МИРОНОВ 
n.mironov@vm.ru

СЕГОДНЯ АЛМАЗЫ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
В МЕДИЦИНЕ, 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ, 
ЯДЕРНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКЕ 
И НАУЧНЫХ 
ОПЫТАХ

Алмазы — одно из главных при-
родных богатств России наряду 
с нефтью, газом, углем, лесом 
и золотом. По мнению экспертов, 
сегодня стратегически важно 
не только совершенствовать тех-
нологию добычи, но и находить 
алмазам все новое применение 
в высокотехнологичных отраслях. 
Это — необходимая составляю-
щая для формирования техноло-
гического суверенитета России.

Кстати

В 1829 году крепостной Павел Попов промывал золото 
на Крестовоздвиженском прииске в Пермской губернии. 
И наткнулся на странный камень. Смотритель прииска от-
правил его на оценку, и выяснилось — алмаз. Первый 
в России! В награду за находку Попов получил вольную.

ЦЕНА СВОБОДЫ
Устройство кимберлитовой трубки

Диабаз

Конус из туфа 
и продукты 
выветривания

Алмазы

Обломки 
вмещающих 
пород

Кимберлит

Кратерная часть 
кимберлитовой трубки

Корневая часть 
кимберлитовой трубки

Кимберлитовая 
дайка

Осадочные 
породы чехла

Складчатый кристал-
лический фундамент

Возраст кимберлитовых 
трубок в Якутии составляет 
от 450 до 140 миллионов лет, 
в Архангельской области — 
примерно 360 миллионов лет

Диатремовая часть 
кимберлитовой трубки
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учащиеся кадетско-
го класса школы 
№ 771. Ребята пока-
зали детям, как об-
ращаться с оружи-
ем и вязать морские 
узлы.
— Мы постарались 
доступно и нагляд-

но объяснить, как работает 
автомат, что с ним делать 
и как с ним правильно обра-
щаться. Было заметно, как де-
ти вовлечены в процесс, и это, 
безусловно, радует. Возмож-
но, в будущем они тоже ста-
нут кадетами и, как мои 
товарищи и я, пойдут на 
службу Отечеству. Конечно 

же, отцы детей тоже 
могли поучаствовать 

в нашем мастер-
классе и посорев-
новаться между 
собой, — расска-
зал Енгибарян 
Вячеслав, млад-
ший сержант 
школы № 771.

Отдельно хочется 
отметить коллектив-

ное создание плаката 
для героев СВО. На карте Рос-
сии дети выкладывали трико-
лор цветами из бумаги, кото-
рые вырезали своими руками. 
Кроме того, они могли напи-
сать письма для своих отцов, 
братьев или других мужчин, 
которые сейчас находятся на 
СВО. Маленькими ручками 

они старательно выводили 
буквы, желая бойцам креп-
кого здоровья и скорейшего 
возвращения домой к своим 
семьям.
— Дети, побывавшие сегодня 
на нашем празднике, смогут 
почувствовать силу нашей 
страны и ее сплоченность. Ду-
маю, это очень важно для тех, 
чей папа сейчас далеко, но 
в каком-то смысле все равно 
рядом, — добавила Олеся 
Иванова.
Помимо полезных и актив-
ных занятий, для семей была 
организована специальная 
концертная программа. Из-
вестные артисты выступили 
с вокальными композиция-
ми, что также помогло под-
нять дух отцов и порадовать 
их детей. Конечно, и без уго-
щений дети не остались. Им 
предлагали сахарную вату 
и лимонад.
— День отца — это, безуслов-
но, важный и необходимый 
праздник. Он является воз-
можностью выделить пап не 
только по факту рождения 
мужчиной, но и по значимо-
сти их социальной функции 
и ведущей роли в жизни де-
тей. Среди тех, кто пришел на 
праздник, были жены и дети 
военнослужащих. Сейчас им, 
как никогда, нужна поддерж-
ка, именно это и стало основ-
ной целью нашего мероприя-
тия, — отметил Андрей Давы-
дов, член общественной орга-
низации «Союз отцов».
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

бенка. Чтобы семейные цен-
ности и уважение между ее 
членами оставались на пер-
вом месте, мы и проводим та-
кие масштабные праздники. 
А если семья приходит к нам, 
то мы понимаем, насколько 
сегодня необходимо чувство 
единения, — поделилась Ива-
нова Олеся, руководитель об-
щественной организации «Ге-
рои нашей Родины».
Для детей были подготовлены 
самые разные активные зоны 
и мастер-классы. Они могли 
попробовать себя в роли по-
жарных, примерить на себя 
их одежду и научиться оказы-
вать первую помощь на ум-
ном роботе-манекене, нау-
читься основным Правилам 
дорожного движения и изу-
чить технику тхэквондо. Так-
же у них была возможность 
сделать 3D-фигурку в виде 
звезды собственными рука-
ми и забрать ее в качестве су-
венира, смастерить 
игрушечную модель 
танка, самолета 
и вертолета, а еще 
научиться разби-
рать и собирать 
оружие. В этом 
им помогали 
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Дети толстеют. А вы следите 
за физической формой?

АНАТОЛИЙ
СПИЦЫН
ШКОЛА № 1512 

В детстве я много занимался 
физкультурой и спортом, 
и, несмотря на то что в под-
ростковом возрасте перестал 
так активничать, оставив 
лишь бег и подработку курье-
ром, сейчас, сколько бы ни 
съел (а я любитель чего-ни-
будь вкусненького), с моим 
организмом все  благополуч-
но. К сожалению, даже среди 
моих сверстников сегодня 
много пофигистов, не очень-
то желающих заниматься со-
бой. Им всегда проще объяс-
нить проблему обменом ве-
ществ, «широкой костью» 
и прочими отговорками. 

КРИСТИНА 
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512 

Мне небезразлично, как я вы-
гляжу внешне. Мой девиз — 
трать больше калорий, чем 
потребляешь! Кожа, волосы, 
вес моментально реагируют 
на неправильную еду или не-

качественные продукты. 
В телефоне у меня есть про-
грамма-помощник, считаю-
щая расход калорий, количе-
ство ежедневных шагов. 
В интернете я нашла ком-
фортный комплекс упражне-
ний для мышц рук, ног, прес-
са. Самое главное, я никогда 
себя не ругаю, если съем бу-
лочку или не потренируюсь. 
Просто добавлю физической 
активности на другой день. 
Результат, конечно, налицо.

АННА 
РАСТОПШИНА
ШКОЛА № 854

Я не сижу на диете и не счи-
таю калории, но всегда на-
хожусь в физической актив-
ности, профессионально за-
нимаюсь спортом, езжу на 
соревнования, спортивные 
сборы, да и в принципе не си-
жу на месте. Если есть свобод-
ное время, то предпочитаю 
его провести на улице, устро-
ить прогулку по лесопаркам 
нашего города. Ем я что хочу, 
но в разумных пределах, в ос-
новном это, конечно, домаш-
няя еда. И вообще, я считаю, 
что залог хорошей физиче-
ской формы — это в первую 
очередь спорт, а не изнури-
тельные диеты.

ДИАНА 
БАРДЫШЕВА
ШКОЛА № 854 

Я не люблю делать физиче-
ские упражнения, но смогла 
найти себе альтернативу — 
танцы. Совместила приятное 
с полезным. Также я стара-

юсь по минимуму 
пользоваться со-
временными воз-
можностями, та-
кими как достав-
ка еды. Это помо-
гает мне следить 

за своей хорошей физиче-
ской формой.

ДАРИНА 
МАМЕКОВА
ШКОЛА № 15

Каждое воскресенье я хожу 
в боксерский зал. Тренировка 
длится два часа: час на раз-
минку и зарядку — бег, прыж-
ки через скакалку, ходьба 

гуськом, приседания, отжи-
мания, пресс... После еще час 
на отработку ударов под руко-
водством тренера. Дома на 
неделе тоже устраиваю себе 
мини-тренировки. А после за-
ла мы с папой (он тоже ходит 
на бокс) обычно заходим в од-
но семейное заведение с на-
циональной кухней. Чаще 
всего берем плов, лепешки. 
Пища, конечно, калорийная, 
но занятия спортом позволя-
ют держать себя в хорошей 
форме. 

АРТЕМ МАЗУР
ШКОЛА № 1636 НИКА

Я активно слежу за своей фи-
зической формой. Спорт для 
меня является неотъемлемой 
частью жизни. Вне зависимо-
сти от времени года я посе-
щаю спортзал. Летом часто 
хожу на футбол, а зимой на 
лыжах. Это два моих люби-
мейших вида спорта. Помимо 
этого, я увлекаюсь плавани-
ем, теннисом и волейболом. 
Спорт поддерживает бодрое 
настроение и дает много 
энергии.

ИЛЬЯ КОНЮКОВ
ШКОЛА № 1636 НИКА 

Для поддержания собствен-
ной физической формы я вы-
вел несколько правил, кото-
рые стараюсь ежедневно вы-
полнять. Основная задача на 
день — пройти минимальное 
количество шагов, именно 
7000. В силу своей активности 
и с учетом позволяющей пого-
ды моя норма составляет око-
ло 15 тысяч. В случае невыпол-
нения этой нормы я стараюсь 
вечером по возможности по-
сле всех дел выбраться и прой-
тись по району.

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко заявил о росте проблемы ожирения среди 
подростков. Бодипозитив бодипозитивом, но излишний вес влияет не только на внешний вид, 
но и на самочувствие. Мы расспросили школьников, следят ли они за своей физической формой.

ВОПРОС РЕБРОМ

Ты не один! Забег объединил, подарил 
возможность общения и чувство локтя

В ландшафтном парке 
главной выставки стра-
ны — ВДНХ — 15 октя-
бря прошел благотвори-

тельный инклюзивный забег 
«БольшеЧемМожешь». Фес-
тиваль инклюзии в спорте 
проходил в честь пятилетия 
благотворительного фонда 
«Больше, чем можешь». 
Цель мероприятия — помочь 
людям с заболеваниями опор-
но-двигательного 
аппарата и ДЦП. 
Мы побывали на 
забеге и увидели, 
как люди с ограни-
ченными возмож-
ностями смогли 
почувствовать себя тут полно-
ценными участниками обще-
ственной жизни.
В рамках фестиваля проходи-
ли забеги на дистанции 1,5 км, 
4 км и 8 км. На старт вышли 
почти 600 бегунов, в том числе 
люди с различными ограниче-
ниями по здоровью. Но самым 
значимым мне показался до-
полнительный формат уча-
стия — парный забег в танде-
мах. На старте они надевали 
объединяющую ленту и в тес-
ной связке бежали выбранную 
дистанцию, как это делают на 
соревнованиях атлеты с инва-
лидностью и сопровождаю-
щие волонтеры.
— Часто людям с инвалидно-
стью сложно быть включен-
ными в социальную жизнь, 
особенно если дело касается 
спорта. Наша цель как орга-
низаторов такого фестиваля 
и как благотворительного 
фонда — помочь людям с ДЦП 
и заболеваниями опорно-дви-
гательного аппарата чувство-
вать себя полноценными 
участниками общества, нахо-
дить единомышленников и не 
иметь ограничений в своем 
желании быть активными, — 
рассказала исполнительный 
директор фонда Анна Богда-
нова.
Помимо этого, участники, не-
зависимо от их физических 
возможностей и несмотря на 
моросящий дождик, приняли 
участие в инклюзивных трени-
ровках по фехтованию, йоге 

или следж-хоккею (команд ная 
игра, аналог хоккея с шайбой 
для людей с ограниченными 
возможностями).
Мне кажется, что и место про-
ведения — главная выставка 
страны — выбрано не случай-
но. Ведь такого сосредоточе-
ния памятников архитектуры 
сталинской эпохи ни в Мо-
скве, ни в другом городе Рос-
сийской Федерации больше 

нигде не найти! И именно 
в этом антураже нашей исто-
рии этот забег смотрелся наи-
более солидно и искренне.
Несмотря на прохладную 
и пасмурную погоду, груст-
ных или недовольных лиц 
здесь не было. А цель этого ме-
роприятия — содействие дея-

тельности в сфере охраны здо-
ровья москвичей. Здесь люди 
с ограничением здоровья при-
влекались к пропаганде регу-
лярных занятий спортом. 
Кстати, на финише каждый 
участник, кто до конца про-
шел свою дистанцию и фини-
шировал, получил памятные 
медали. Также организаторы 
многим раздавали специаль-
ные памятные призы. Все де-
нежные средства, которые 
вносили участники в качестве 
пожертвования за участие, 
поступили в благотворитель-
ный фонд развития инклюзии 
в спорте «Больше, чем мо-
жешь». Конечно, эти деньги 
пойдут для реализации благо-
творительных программ и на 
благо подопечных этого фон-
да. А это и было главным — 
объединить людей и дать им 
чувство локтя, подарить ощу-
щение, что ты не один.
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupressa.ru

15 октября. Благотворительный инклюзивный забег «БольшеЧемМожешь» в ландшафтном парке 
на ВДНХ объединил людей самых различных возможностей и подготовки

Узнали героическое настоящее 
своих родителей

По залу летают воздуш-
ные шарики, всюду слы-
шится детский смех, 
а с лиц взрослых не схо-

дят улыбки. Все это — фести-
валь «Мой папа самый луч-
ший!», который был проведен 
в честь Дня отца, празднуемо-
го по всей России каждое тре-
тье воскресенье октября. 
В этот раз праздник был орга-
низован для детей военнослу-
жащих, юнармейцев и каде-
тов, в том числе тех, кто сейчас 
находится в зоне специальной 
военной операции. Многие от-
цы, вернувшиеся домой, тоже 
пришли на праздник, ведь 
именно роль папы является са-
мой главной в жизни любого 
мужчины. Поэтому у детей бы-
ла возможность насладиться 
семейным времяпрепровож-
дением и многому научиться. 
— В наше время статус папы 
очень важен для каждого ре-

учащиеся кадетск
го класса школ
№ 771. Ребята пок
зали детям, как о
ращаться с оруж
ем и вязать морск
узлы.
— Мы постарали
доступно и нагля

но объяснить, как работа
автомат, что с ним дела
и как с ним правильно обр
щаться. Было заметно, как д
ти вовлечены в процесс, и э
безусловно, радует. Возмо
но, в будущем они тоже ст
нут кадетами и, как м
товарищи и я, пойдут
службу Отечеству. Конеч

же, отцы детей то
могли поучаствова

в нашем масте
классе и посоре
новаться меж
собой, — расск
зал Енгибар
Вячеслав, мла
ший сержа
школы № 771.

Отдельно хочет
отметить коллекти

ное создание плака
для героев СВО. На карте Р
сии дети выкладывали трик
лор цветами из бумаги, кот
рые вырезали своими рукам
Кроме того, они могли нап
сать письма для своих отцо
братьев или других мужчи
которые сейчас находятся
СВО. Маленькими ручкам

нка. Чтобы семейные цен-
сти и уважение между ее 
енами оставались на пер-
м месте, мы и проводим та-
е масштабные праздники. 
сли семья приходит к нам, 
мы понимаем, насколько 
одня необходимо чувство 

инения, — поделилась Ива-
ва Олеся, руководитель об-
ственной организации «Ге-
и нашей Родины».
я детей были подготовлены 
мые разные активные зоны 
мастер-классы. Они могли 
пробовать себя в роли по-
рных, примерить на себя 
одежду и научиться оказы-

ть первую помощь на ум-
м роботе-манекене, нау-
ться основным Правилам 
рожного движения и изу-
ть технику тхэквондо. Так-

у них была возможность 
елать 3D-фигурку в виде 
езды собственными рука-

и забрать ее в качестве су-
нира, смастерить 
рушечную модель 
нка, самолета 
ертолета, а еще 

учиться разби-
ть и собирать 
ужие. В этом 

помогали 

АКЦИЯ В Цен-
тральном доме 
Российской 
армии прошел 
семейный фести-
валь «Мой папа 
самый лучший!», 
собравший отцов 
и детей из всех 
районов столицы.

15 октября. 
На мастер-
классе для 
самых юных 
участников 
фестиваля Егор 
Плотников 
сделал модель 
танка

Не отбирайте 
конфетку 
у ребенка

Многие родители жест-
ко ограничивают, а то 

и полностью запрещают сво-
им детям сладкое. Однако, 
по мнению экспертов, смыс-
ла в тотальном запрете нет. 
— Вкусная конфетка в краси-
вой обертке — это мелодия 
удовольствия, детская ра-
дость и приятное послевку-
сие, отказываться от употре-
бления конфет вообще — не-
правильно, — считает врач-
гастроэнтеролог Владимир 
Неронов.
По его мнению, от одной 
до двух конфет в день два-три 
раз в неделю не будет никако-
го вреда. Главное, как отмеча-
ет медик, не превышать на-
званную выше норму.
Нутрициолог Жанна Тиханы-
чева считает, что некоторые 
виды сладостей не только 
не вредны, но даже полезны. 
К таковым эксперт относит 
пастилу и смокву, которые из-
готавливаются из пюре се-
зонных фруктов и ягод без до-
бавления сахара. Из той же 
серии — натуральные цукаты 
и мармелад, а также финики, 
инжир, курага, чернослив. 
По словам нутрициолога, нет 
ничего плохого и в шоколаде, 
главное — выбирать горькие 
сорта с содержанием какао 
70 процентов и выше.
— Долька такого шоколада 
точно не повредит, ведь ка-
као-бобы богаты антиокси-
дантами и полифенолами, — 
говорит эксперт.
Напомним, что недавно пред-
ставители Роспотребнадзора 
выступили с рекомендация-
ми относительно школьных 
наборов для перекуса, кото-
рыми снабжают детей роди-
тели. В ведомстве посовето-
вали исключить из них сладо-
сти, газированную воду 
и колбасу, а упор делать 
на орехи, овощи и фрукты.
В свою очередь, врач-гастро-
энтеролог Рустем Садыков 
не советует злоупотреблять 
кислыми фруктами, особен-
но цитрусовыми, провоциру-
ющими у детей изжогу.
ИРИНА ИГНАТЕНКО
edit@edupressa.ru 

Стартовал новый сезон 
олимпиады «Музеи. 
Парки. Усадьбы». Как 
сообщили в пресс-служ-

бе столичного Департамента 
природопользования и ох-
раны окружающей среды, 
к турниру присоединились 
и московские экологические 
центры. Всех любознатель-
ных ждут интересные зада-
ния, вопросы, головоломки. 
Олимпиада продлится до кон-
ца марта 2024 года. В этом го-
ду принять участие в ней 
можно в центрах: 
«Лесная сказка», 
«Пчеловодство», 
«Воробьевы горы», 
«Экошкола Куско-
во». Зарегистриро-
ваться для участия 
могут школьники и даже до-
школьники. Ребятам предсто-
ит ответить на различные во-
просы и поучаствовать во 
многих викторинах. 
Московские экоцентры не 
впервые присоединяются 
к турниру. Главные направле-
ния деятельности экоцентров 
Москвы — просвещение лю-
дей, особенно школьного 
и дошкольного возраста. Спе-
циалисты прививают ребя-
там бережное отношение 
к природе, формируют эколо-
гическое сознание, помогают 
бережно относиться к окру-
жающей среде, прививают на-
выки экологически грамотно-
го поведения, рассказывают 

об основах эффективного ис-
пользования ресурсов.
В экоцентре «Пчеловодство» 
можно познакомиться с од-
ним из самых древних про-
мыслов человека. Тут можно 
узнать много интересного про 
мир пчел.
А интерактивная экспозиция 
экоцентра «Лесная сказка» да-
ет возможность не только уви-
деть, но и услышать, потро-
гать и даже понюхать.
В экоцентре «Экошкола Ку-
сково» можно узнать интерес-

ные факты о флоре и фауне 
Москвы, о природных зонах 
России, экологических ресур-
сах планеты, экосистемах и их 
обитателях, о том, как перера-
батываются отходы.
В экоцентре «Воробьевы го-
ры» вопросы будут касаться 
способов экологично жить 
в условиях города — источни-
ков получения энергии, си-
стемы очистки выбросов 
и стоков, сортировки отходов. 
Данное мероприятие — это 
наиболее хороший способ, 
чтобы посетить все интерес-
ные места столицы и узнать 
о ней немало нового. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Стань экологически 
грамотным

25 июля. В павильоне ВДНХ «Пчеловодство» экскурсовод 
Анна Макарова рассказывает все самое интересное о мире пчел

20 ноября в Центральном доме 
Российской армии состоится 
встреча с Героями Российской 
Федерации. Встречи с людьми, 
удостоенными высших государ-
ственных наград, организаторы 
проводят раз в квартал. Площадок 
для таких мероприятий несколь-
ко: это Общественная палата РФ, 
Гостиный Двор, Музей Победы
и Центральный дом Российской 
армии. Натаких мероприятиях
дети знакомятся с настоящими 
героями: космонавтами, летчика-
ми и подводниками.

Кстати

САМЫМИ 
ВНИМАТЕЛЬНЫМИ 
И НАИБОЛЕЕ 

ВОСТОРЖЕННЫМИ 
ЗРИТЕЛЯМИ 
ФЕСТИВАЛЯ 
ПАП БЫЛИ, 

КОНЕЧНО, МАМЫ

ПРИРОДА

СПОРТ

15 октября. Школьник Иван Белов участвует в мастер-классе 
по разборке-сборке автомата Калашникова

Благотворительный 
фонд «Больше, чем мо-
жешь» с 2016 года зани-
мается развитием ин-
клюзии в российском 
любительском спорте. 
Организация помогает 
людям с ограниченными 
возможностями здоро-
вья заниматься физкуль-
турой и спортом, прини-
мать участие в различ-
ных соревнованиях и да-
же устанавливать 
спортивные рекорды. 
Участие атлетов с огра-
ниченными возможно-
стями создает образ от-
крытого и социально 
ориентированного забе-
га, подчеркивая равные 
возможности города 
для всех его жителей.
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Работать на победу. Каждый день, каждый час. 
Быть начеку. Не пропустить ничего. Быть в то-
нусе, в максимальном напряжении, когда все 
чувства разом обостряются. Таковы будни на 
передовой. Возвращение к мирной жизни по-
рой бывает сложным. Особенно если боец полу-
чил ранение. Шок, как правило, сменяется дли-
тельным восстановлением. «ВМ» рассказывает 
истории трех бойцов, боровшихся за правду 
и победу в ходе специальной военной опера-
ции, а теперь намеренных побеждать в привыч-
ных, мирных буднях.

Сашка, давай в школу

Бойцы хорошо знают: чтобы вернуться к нор-
мальной жизни после ранения, ты сам прежде 
всего не должен себя запускать. Александр 
Голд ман — легендарный Штурман, бывший ко-
мандир 4-го батальона 4-й бригады Южного 
округа. Почти год провел в Луганской и Донец-
кой народных республиках. Офицер Тихооке-
анского флота в прошлом, прослуживший 
13 лет на Дальнем Востоке, уволившийся со 
службы в 2012 году и получив звание майора, 
занялся бизнесом. Десять лет на «гражданке» 
в качестве примерного семьянина и предпри-

нимателя. Все изменила объявленная в февра-
ле прошлого года специальная военная опера-
ция. Александр в числе первых решил пойти на 
передовую. В первые дни пришел в военкомат 
в Санкт-Петербурге. Сразу не взяли — все-таки 
офицерское звание, а нужны были простые сол-
даты. И Александр решил стать солдатом, запи-
сался в специальный отряд быстрого реагиро-
вания «Ахмат». Так хотелось идти вперед, помо-
гать ребятам, стоять плечом к плечу там, где 
требуется, там, где нужно защищать Родину. 
— За плечами — два контракта в «Ахмате», — 
отмечает он.
За полгода до ранения стал командиром стрел-
кового отряда. Этой весной вражеская пулемет-
ная очередь буквально прошила Александру 
живот, бедро, ногу. В апреле Штурмана уносили 
с поля битвы под Северском. Доставили в Лу-
ганск, оттуда — вертолетом в Ростов-на-Дону 
и после десяти дней лечения направили в Мо-
скву, в Военный госпиталь имени Бурденко. 
Первыми к нему приехали мама и жена Алек-
сандра. Ругали, что не уберег себя, страшно пе-
реживали, но, безусловно, поддерживали. 
— Полтора месяца был лежачим, еще столько 
же — в инвалидной коляске, — вспоминает он.
Встать на ноги и сделать первые шаги помогли 
«золотые» руки врачей, вера родных в личную 
победу Александра и его характер борца. 
— Долго думал, что мне помогло, — размышля-
ет Штурман, — наверное, позитивный настрой. 
Это важно для жизни. Не унывать, сохранять 
круг друзей, молиться с близкими — пожалуй, 
это самая главная поддержка.
Сегодня Александр продолжает сложную реа-
билитацию. Шутит, что его состояние почти 
идеальное. Уже метко забрасывает мяч в ба-
скетбольную корзину, занимается на специаль-
ных тренажерах.
— В животе остались провода. До здорового че-
ловека еще чуть-чуть, — с улыбкой оценивает 
свое состояние герой. — Врачи говорят, что ме-
сяцев пять-шесть, но я не загадываю. Специаль-
ная военная операция меня научила тому, что 
планировать на долгую перспективу не стоит. 
Чтобы укрепить мышцы, ослабленные за время 
долгого лечения, комбат постоянно тренирует-
ся, да и вообще старается пользоваться всеми 
возможностями, которые открывает для него 
жизнь.
— Готов делиться своим опытом с другими. Ме-
ня приглашают выступать в школах и вузах, го-
ворят: «Сашка, приходи пообщаться с ребята-
ми». Такие беседы со школьниками, курсанта-
ми, студентами воодушевляют, — признается 
Штурман. — Делюсь своими впечатлениями 
о специальной военной операции, но никогда 
никаких советов не даю. Все в этой жизни долж-
но проходить по зову сердца. Простые вещи по-
могают восстановиться не только физически, 
но и душевно. Например, буквально на вкус 
распробовал кулинарные мастер-классы. Под 
руководством известного шеф-повара попро-
бовал готовить хачапури-лодочку и острый суп 
том-ям. Понравилось все, хотя поначалу и от-
несся скептически к гастрономическим ма-
стер-классам. 
Теперь герою хочется делать новые открытия, 
уже на своей кухне. 

Прошел свой марафон

Дмитрий Ющенко — офицер, ветеран боевых 
действий. Более десяти лет прослужил в псков-
ской 76-й дивизии ВДВ, причем не оставил 
службу даже после тяжелого ранения: в 2014 го-
ду при выполнении специальных боевых задач 
Дмитрий лишился ноги. Летом прошлого года 
все же ушел в запас и практически сразу попал 

Рассматривая проект закона о бюджете, столичные власти в числе приоритетов назвали поддержку участников специальной военной операции и их семей. 
Вернуться на «гражданку», к привычной жизни, бывает делом не таким уж и простым. Что приходится преодолевать в мирной жизни, «ВМ» рассказали 

специалисты и сами ребята, вернувшиеся с фронта.

Участники специальной военной операции получают поддержку по всем направлениям

Солдат вернулся домой

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Работа над собой 
может занимать 
месяцы. Иногда 
она открывает 
новые 
возможности

Специалисты помогут 
оставить кошмар позади

Человек на фронте 
многое преодолевал, 
терпел, был героем 
и забывал о себе. Ему 
нужно было защищать 
себя, товарищей, Ро-
дину. Вернувшись 
с фронта, как правило, 
он нуждается в заботе 
и поддержке родных, 

близких, друзей и специалистов.
У ребят, побывавших на войне, по ночам 
могут быть кошмары, возникать флешбэ-
ки — яркие картинки, которые вновь воз-
вращают к бою или другой критической 
ситуации. Важно работать с этим, 
не оставляя такое состояние на самотек. 
Лучше обратиться к специалистам. Совре-
менные методики позволяют побороть 

кошмары, вернув че-
ловека к привычной 
жизни. 
С фронта возвращают-
ся и с травмами. Сол-
даты горюют по тем 
временам, когда они 
были полностью здо-
ровы. Порой мечтают 
вернуться к тому мо-
менту, когда еще 
не получили серьезное 
ранение. Думают, что 
есть волшебная палоч-
ка, способная сотво-
рить чудо. Выражаться 

это может в разных эмоциях: обиде, гневе 
на себя и окружающих, горевании. Воин 
может сокрушаться, что не уберег себя или 
товарищей от травмы. Начинается торг 
с собой, потом может развиться депрес-
сия. Пройдя эти этапы, солдаты могут 
дойти до принятия ситуации и того, что 
случилось. Возможно философски понять, 
что травма дана не просто так и в какой-то 
степени откроет новые возможности. 
Близкие должны поддержать в такие мо-
менты, постараться дать понять, что чело-
век по-прежнему любим, ценен, нужен се-
мье и друзьям. Что он может заниматься 
другим делом, вспомнить те навыки, кото-
рыми овладел раньше. Или обучиться 
чему-то новому. Это надежда на полно-
ценную жизнь, в которой так много самых 
разных красок, оттенков и возможностей 
для самореализации. И это не стоит упу-
скать из виду. 

мнение

ИВАН 
АНДРУХОВ
КЛИНИЧЕСКИЙ 
ПСИХОЛОГ, 
КОГНИТИВНО
ПОВЕДЕНЧЕСКИЙ 
ПСИХОТЕРАПЕВТ

Тренеры-инструкторы Единого центра поддержки 
участников СВО и их семей Анастасия Шевелева и Ана-
стасия Подопригора дали советы, как поддержать ре-
бят, вернувшихся с фронта. 
■  Нельзя заставлять во время тренировок быть еще 
сильнее, чем человек есть. Он был на фронте, выло-
жился на максимуме своих возможностей. Придя 
на реабилитацию, человек, в том числе с фронта, рас-
считывает быть принятым и понятым. Работать на се-
бя, на свое здоровье, не находясь при этом на преде-
ле, как в бою.

■  Упражнения нужно подбирать только после меди-
цинского заключения. Свои рекомендации должны 
озвучить прежде всего врачи, а уже потом к работе 
по восстановлению подключаются инструкторы.

■  Хорошо, если в работе принимают участие психо-
логи. 

■ Нельзя обвинять, если не справился. 

В ТЕМУ

9 октября. Дмитрий Ющенко стал паралимпийцем, достиг успеха в марафонах и триатлоне, несмотря на ампутацию ноги. Тренируется в Едином центре поддержке участников СВО и их семей

9 октября. Александр Голдман на тренировке 9 октября. Юрий был на харьковском направлении, участник специальной военной операции

в паралимпийскую сборную столицы по вело-
сипедному спорту, начал активно заниматься 
триатлоном.
— Мне нужно бегать! — твердо решил для себя 
Дмитрий Ющенко и маленькими шагами стал 
двигаться к своей цели.
Хотя в первые годы, как признается, было очень 
тяжело. Изводил себя, не мог принять того, что 
нет ноги. Развелся с женой. Но потом решил, 
что нужно взять себя в руки. Начал с самого 
главного — принял свою травму. Стал приспо-
сабливаться. А потом вплотную взялся за себя, 
за спортивную составляющую. Бег, плавание, 

велоспорт — триатлон стал основой, которая 
стала держать в прямом смысле на плаву. Сегод-
ня он пейсмейкер — человек, который бегает 
в свое удовольствие, сопровождает во время 
длительных забегов марафонцев на определен-
ных отрезках дистанции, задает темп, помогает 
тем преодолеть трассу и дойти до финиша. Те, 
видя рядом Дмитрия, бегущего с протезом, ко-
нечно, собирают свою волю в кулак. 
Сам он продолжает тренировки, усердно рабо-
тая над выносливостью, в первую очередь 
в триатлоне. В начале октября в Сочи Дмитрий 
Ющенко в составе команды поучаствовал в фе-
стивале спорта IRONSTAR. Соревнования под-
разумевали много испытаний — три этапа на 
113 километров.
— Наша команда выступила достойно и заняла 
первое место. Мой третий этап, и он же завер-
шающий, бег, был на дистанцию 21,1 киломе-
тра,— говорит Дмитрий. — Пробежал за два 
часа. Работать в команде — это успех.
Теперь Дмитрий Ющенко мечтает о качествен-
ном беговом протезе — его сложно достать. Да 
и дорого. Оценивается металлический помощ-
ник в два миллиона рублей в среднем. 
А еще Дмитрий хочет быть полезным для дру-
гих ребят, отправляющихся на СВО или возвра-
щающихся с нее. Его не самый простой жиз-
ненный опыт, личный пример могут стать 
вдохновляющими для тех ребят, кто не вернул-
ся невредимым с поля боя. 

Удержать баланс

Среди тех, кто участвовал в боях в ходе специ-
альной военной операции и получил ране-
ние, — Юрий. Был на харьковском направле-
нии. Худощавый мужчина вернулся с фронта 
год назад. Все из-за ранения. Маршрут был 

длинным: Сватово — Старобельск — Белго-
род — уже потом несколько больниц в Москве. 
Как итог — ампутация части ноги. Но даже она 
не заставила его сдаться и забросить свое здо-
ровье. Боец старается его укреплять, каждый 
день отрабатывая простые действия. Пройтись 
по лестнице, спуститься на этаж. То, что каза-
лось раньше легким и естественным, о чем во-
все не хотелось думать, сейчас приходится де-
лать через «не могу». Все время надо работать 
над собой. Пандусы, двери магазинов, обще-
ственный транспорт — каждая ситуация требу-
ет большой сосредоточенности. Иначе успеха 
даже во вполне будничном деле не добиться. 
— Долго не получал протез, но с конца апреля 
появился первый образец, когда еще лечился 
в военном госпитале, — рассказывает Юрий. — 
Практически сразу воспользовался им — вы-
шел в город, в парикмахерскую. Сложностей 
именно с протезом не было. Трудности начина-
ются потом, когда часть ноги становится мень-
ше. Мышцы деформируются, протез перестает 
подходить, иногда — болтается. 
Простые радости — например, выйти летом на 
пляж — с протезом практически недоступны. 
Так, попадание песка чревато натертостями, 
а значит, и дополнительным дискомфортом. 
— Хотя продолжаю лазать через заборы, как 
в детстве, — шутит Юрий, стремясь свыкнуться 
с тем, что есть. Тренируется он постоянно. 
— Понимаешь, что движение — это жизнь, хотя 
оно и не дается легко, как раньше, когда все де-
лаешь не задумываясь, — добавляет Юрий. Са-
мым трудным он называет тренировки на ба-
лансире — небольшой круглой платформе, 
главная задача на которой — устоять. Ведь одна 
стопа не своя, родная, а металлическая. 
— Жизнь не останавливается, она продолжает-
ся в других вещах и заботах, — резюмирует он. 

ВА
СИ

Л
И
СА

 Ч
ЕР
Н
Я
ВС
КА
Я



10 События и комментарии Вечерняя Москва 23 октября 2023 года № 199 (29559) vm.ru

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

Интерес на ведение своего хо-
зяйства у москвичей никогда 
сильно не падал. Правда, кар-
динально изменился. Если 
около 30 лет назад садоводам 
и огородникам нужно было 
вырастить что-то, чтобы по-
дать к столу, то сейчас им ва-
жен именно тот факт, что они 
выращивают самостоятельно. 
Причем предпочтение люди 
отдают в основном тому, что 
в магазине купить не получит-
ся, да и на рынке не всегда 
найдешь. Выставка «Нетипич-
ный садовод» дает возмож-
ность производителям и по-
требителям пообщаться на-
прямую. Несмотря на финан-
совые затраты со стороны 
компаний, существование 
этих мероприятий говорит 
об их пользе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Садоводы пополнили коллекции 
своих растений новыми сортами
В Москве прошла выставка 
«Нетипичный садовод». Там 
собрались садоводы из сто-
лицы, производители това-
ров для сада и огорода.

В просторном зале Экспоцен-
тра садоводы и огородники 
пришли познакомиться с но-
винками в мире растений и не 
только. По правую сторону — 
стенды с виноградниками, 
туями, огромными томатами 
и другими растениями. По ле-
вую — все для того, чтобы уро-
жай был вкусным и сочным. 
— У меня в Брянской области 
40 соток земли. Там я выращи-
ваю все: огурцы, перцы, клуб-
нику, виноград, цветы, — рас-
сказывает садовод Нэлли Фи-
липпова.
На выставку «Нетипичный са-
довод» Нэлли пришла во вто-
рой раз. Сейчас она хочет уве-
личить свой виноградник. 
Поэтому присматривает под-
ходящие саженцы.
— У меня, кстати, все прекрас-
но растет, несмотря на то что 
нет теплиц, — добавляет Нэл-
ли Филиппова. — Многое, ко-
нечно, благодаря хорошему 
качеству семян, я всегда их 
тщательно выбираю. 
Некоторые садоводы пришли 
на выставку в поисках нови-
нок, а вот пенсионерка Люд-
мила Павлова хочет найти 
здесь свой любимый сорт по-
мидоров. 
— Мне очень нравится «Ве-
рочка», — говорит Павлова.— 
Пробовала другой сорт, но он 
мне не понравился. Больше их 
брать не буду. 
Людмила рассказывает, что 
тем, у кого нет огорода, мож-
но пробовать посадить расте-
ния прямо в квартире.
— Лучше всего, конечно, ра-
стут цветы. Но из съедобного 
можно посадить лимоны, пер-
цы, — отмечает Павлова. — 
Еще можно зелень. Для всего 
этого нужен дополнительный 
свет, самостоятельно ничего 
не вырастет.

Но есть решение, говорит 
Павлова, — выбрать летнее 
время для посева. Тогда сол-
нечного света будет достаточ-
но и перцам, и зелени. 
— Если посеять в марте, то все 
ростки вытянутся и в резуль-
тате будут хилыми, а плоды 
невкусными, — добавляет са-
довод Павлова. 
Кстати, помимо семян и рас-
тений, в выставочном пави-
льоне представлено огромное 
количество компаний, произ-
водящих удобрения, теплицы 
и даже каркас для грядок. Гля-
дя на все это, можно понять, 
что инновации захватили не 
только мир технологий, но 
и вселенную растениевод-
ства. У современных садово-
дов открылась масса возмож-
ностей для творчества.
— Здесь представляют свои 
товары для сада и огорода бо-
лее 40 компаний, — рассказы-
вает координатор выставки 
«Нетипичный садовод» Ната-
лья Корнева.

Также для гостей выставки 
подготовили развлечения. 
В различных лотереях можно 
выиграть призы, которые по-
том обязательно пригодятся 
в хозяйстве: семена, удоб-
рения, блокноты, ручки, а не-
которым даже удается стать 
обладателями саженцев дере-
вьев. 
— Наше мероприятие за один 
день посетило около 20 тысяч 
человек, — отмечает коорди-
натор «Нетипичного садово-
да» Наталья Корнева. — Это 
самая большая выставка, ко-
торую мы проводили. 
При этом не стоит думать, 
что среди посетителей толь-
ко взрослые люди, уточняют 
организаторы. Садоводами 
и огородниками сейчас ста-
новится и молодежь. Этому 
подтверждение — блогеры, 
которые здесь выступают, 
в среднем им всего около 
30 лет. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

20 октября. Москвичка Нэлли Филиппова нашла на выставке «Нетипичный садовод» саженцы 
винограда, чтобы высадить их на своем участке в Брянской области

Изъяли 
крупную 
партию оружия
Сотрудники Федеральной 
службы безопасности со-
вместно с представителями 
Росгвардии и МВД в 38 реги-
онах России задержали 
119 человек, которые зани-
мались незаконным оборо-
том оружия.

Контрразведчики в Москве, 
Санкт-Петербурге, Севасто-
поле, в Донецкой и Луганских 
народных республиках и дру-
гих областях изъяли 352 еди-
ницы огнестрельного оружия, 
среди которых 42 гранатоме-
та, 67 автоматов, а также 
607 гранат, снарядов и мин 
различной модификации, 
33 килограмма взрывчатых 
веществ (порох, тротил) 
и 138 тысяч патронов.
— Всего прекращена деятель-
ность 42 подпольных мастер-
ских по модернизации ору-
жия и изготовлению боепри-
пасов, — сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ.
По их информации, след-
ственные действия по уголов-
ному делу продолжаются.
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вох минцев рассказывает 
«ВМ», что в действиях зло-
умышленников предусматри-
ваются признаки состава пре-
ступления по статье 222 УК РФ 
«Незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, пе-
ревозка, пересылка или ноше-
ние оружия, основных частей 
огнестрельного оружия, бое-
припасов». Наказание по ней 
предусмотрено до 15 лет ли-
шения свободы со штрафом от 
500 до 800 тысяч рублей.
— Такое количество оружия 
и боеприпасов предназнача-
лось, скорее всего, для отправ-
ки в зону СВО украинским на-
ционалистам. Сотрудники 
ФСБ, как обычно, сработали 
на высоте, предотвратив пре-
ступление, — считает Вох-
минцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

При обстреле церкви и рынка
в секторе Газа погибли люди
Правительство Израиля 
подтвердило освобождение 
двух заложниц из плена 
в секторе Газа. В минувшую 
пятницу канцелярия премье-
ра Биньямина Нетаньяху со-
общила, что две гражданки 
США направляются на одну 
из военных баз в Израиле, 
где их встретят родствен-
ники.

Первыми освобожденными 
стали 59-летняя Джудит Тай 
Раанан и ее дочь, 17-летняя 
Натали Шошана Раанан. Они 
провели в плену у палестин-
ского движения 13 дней. По 
словам главы семейства Ури 
Раанан, они получают всю не-
обходимую помощь.
Кроме того, в субботу военное 
крыло палестинского движе-
ния ХАМАС объявило, что го-
тово отпустить двух залож-
ниц, предложение об осво-
бождении которых якобы от-
клонил Израиль.
— Бригады Иззэддина аль-
Кассама объявляют, что они 
готовы освободить завтра 
(22 октября. — «ВМ») двух за-
ключенных женщин — Нурит 
и Йохевид — посредством тех 
же процедур, которые были 
применены при освобожде-
нии двух пленниц вчера 
(в пятницу. — «ВМ»), — гово-
рится в заявлении представи-
теля группировки Абу Убайды, 
опубликованном в телеграм-
канале ХАМАС.
До этого стало известно, что 
Израиль нанес авиаудар по 
Греческой православной 
церкви святого Порфирия 
в секторе Газа, в результате 
которого погибли как мини-
мум 18 мирных граждан, 
в том числе 9 детей. Храм раз-
рушен.
Действие израильских воен-
ных уже успел осудить иеруса-
лимский патриархат, назвав 
это «военным преступлением, 
которое не может быть проиг-
норировано». Там уверены, 
что нападения на церкви и их 
учреждения, а также на убе-
жища, предоставляемые для 
защиты невинных граждан, 
особенно детей и женщин, по-
терявших свои дома из-за 
авиа ударов Израиля по жи-
лым районам, не могут 
остаться без внимания. 
Но это не единственные объ-
екты, которые обстреливает 
Армия обороны Израиля 
ЦАХАЛ. Израильские ВВС на-
несли ракетные удары по 

взлетно-посадочным поло-
сам международных аэро-
портов Дамаска и Алеппо, что 
вновь вывело их из строя, 
а также обстреляли располо-
женный в секторе Газа рынок 
Нусейрат.
— Есть погибшие, большое 
количество пострадавших 
в результате израильского об-
стрела рынка Нусейрат в сек-
торе Газа, — подчеркнули 
в МВД Палестины.
При этом официальный пред-
ставитель ЦАХАЛ Даниэль Ха-
гари заявил, что удары по сек-
тору Газа будут усилены. Он 
также отметил, «что Израиль 
сконцентрирован на боевых 
действиях в Газе», но «готов 
к любому развитию событий 
на всем Ближнем Востоке». 
Эти слова вызвали напряжен-
ность во многих странах. Так, 
Китай направил шесть воен-
ных кораблей на Ближний 
Восток из-за риска усугубле-
ния конфликта.
В состав группы вошли эсми-
нец «Цзыбо», вооруженный 
крылатыми ракетами, фрегат 

«Цзинчжоу» и корабль ком-
плексного снабжения «Цянь-
даоху». Они будут находиться 
на Ближнем Востоке в тече-
ние всего израильско-пале-
стинского конфликта.
Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии РЭУ 
имени Плеханова Андрей 
Кошкин отметил, что ситуа-
ция на Ближнем Востоке на-
каляется.
— Мы видим, что Израиль 
объявил настоящую и непри-
миримую войну. При этом па-
лестино-израильские отно-
шения волнуют многие стра-
ны, находящиеся в регионе. 
Китай из-за конфликта на-
правил свои корабли для ох-
раны водной территории, 
чтобы не были совершены 
провокации против Китая. 
Россия также предлагает свои 
условия по урегулированию 
конфликта, но пока мало что 
удается сделать, — сказал 
Кошкин.

ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Взяли карту, надели рюкзаки
и побежали по маршруту
На выходных в Бутовском 
лесопарке прошел москов-
ский фестиваль детско-юно-
шеского туризма. Участники 
не только продемонстриро-
вали свои умения и навыки, 
но и получили новые знания.

Осенний лес. Погода холод-
ная, но зато это первый день 
на неделе без дождя. Да и не 
напугать настоящих туристов 
капризами природы!
Ребята собрались разных воз-
растов: от учеников началь-
ной школы до первокурсни-
ков. У многих за спинами 
огромные рюкзаки с инвента-
рем: коврики, веревки, кара-
бины, палатки, каски... Вид-
но, что они знают, чего ожи-
дать от программы фестива-
ля, и хорошо к этому 
подготовились.
Маршрут для новичков в ту-
ризме имеет протяженность 
около трех километров, рас-
сказал педагог-организатор 
Московского детско-юноше-
ского центра экологии, крае-
ведения и туризма Сергей 
Ширяев.

— Раньше фестиваль прохо-
дил для ребят, которые уже 
имели некий походный опыт. 
Но в этом году появилось вто-
рое направление — для но-
вичков, — пояснил Сергей. 
На маршруте есть несколько 
точек. На них туристы показа-
ли умения разжигать костер, 

ставить палатку, оказывать 
первую помощь и завязывать 
узлы. Но главное задание для 
них — маршрут. 
— Перед стартом ребятам вы-
дается карта, на которой от-
мечены все необходимые для 
посещения точки, — отметил 
Сергей.
Маршрут проходит то по ас-
фальту, то по растоптанной 
участниками фестиваля гря-
зи. Мимо то и дело пробегают 
старшеклассники: на головах 
у них каски, а за спиной верев-
ки. Эти ребята — опытные ту-
ристы, которые выполняют 
более сложные задания: ищут 
точки не на тропах, а в лесу. 
На точке, где участников учат 
вязать узлы, многолюдно. 
Школьник Артем Равинский 
выполняет задание за пару 
секунд. 
— Узлы вязать не особо слож-
но, главное не запутаться, — 
сказал он.
В программу фестиваля вош-
ли также скалодром и лаби-
ринт. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Представитель Совета ветера-
нов Московского гарнизона 
ФСБ подполковник Юрий Во-
робьев рассказывает, что мно-
гие награды были найдены 
поисковиками на полях боев, 
а некоторые установлены 

в ходе оперативно-разыскных 
мероприятий.
— Наши сотрудники проводи-
ли кропотливую работу в ар-
хивах, чтобы установить, ко-
му принадлежат награды. 
В большинстве случаев это 
удалось сделать, и мы пригла-
сили родственников на тор-
жественную церемонию по их 
вручению, — отмечает он.
Открыл мероприятие заме-
ститель министра обороны 
РФ — начальник Главного во-
енно-политического управле-
ния генерал-полковник Вик-
тор Горемыкин.
— Мы собрались здесь, чтобы 
вспомнить подвиг красноар-
мейцев, которые спасли мир 
от фашизма — коричневой 
чумы. Эта победа не ушла 
в прошлое, она обращена в на-
стоящее и будущее, — сказал 
Горемыкин.
Замминистра обороны РФ вы-
зывает на сцену Ольгу Буяко-

ву — внучку Серафима Андре-
евича Пашкова, который 
в марте 1945 года был награж-
ден орденом Славы III степе-
ни. Он служил начальником 
радиостанции полка 174-й 
стрелковой дивизии и высо-
кой награды был удостоен за 
сражение в районе города 
Хайлигенбайль (сейчас город 
Мамоново Калининградской 
области) 22–25 марта 1945 го-
да. Он под сильным огнем 
противника быстро связывал-
ся по радио с полком и поддер-
живал бесперебойную связь, 
давая возможность беспре-
рывного управления сраже-
нием. Это помогло привести 
войска к успеху в выполнении 
боевой задачи. 
— Я хорошо помню дедушку, 
он умер, когда мне было 
16 лет, — рассказывает Ольга 
Буякова. — Раньше он жил 
в Липецке, работал на метал-
лургическом комбинате, и я на 

все лето уезжала к нему. А в по-
следние годы жизни он жил 
у нас в Москве, постоянно си-
дел с внуками, помогал по хо-
зяйству.
Но, к сожалению, не всех род-
ственников владельцев неко-
торых наград удалось устано-
вить. Например, так случи-
лось с родными бывшего на-
чальника отдела кадров 
Октябрьской железной доро-
ги Геннадия Мелькова, кото-
рый был награжден орденом 
«Знак Почета». Пока их не уда-
лось найти. Поэтому было 
принято решение передать 
орден в Музей Октябрьской 
железной дороги.
— Геннадий Вениаминович 
проработал на железной до-
роге более 40 лет, начинал 
в 1950-х годах дорожным ма-
стером в Мурманской области 
и вырос до заместителя на-
чальника Октябрьской желез-
ной дороги, — рассказывает 

директор музея Владимир 
Одинцов. — Многие из его 
разработок до сих пор исполь-
зуются на железной дороге. 
Орден займет достойное ме-
сто в экспозиции музея.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Герои получили награды 
спустя десятилетия

В Центральном 
доме Россий-
ской армии про-
шла церемония 
передачи вось-
ми наград род-
ственникам ге-
роев Великой 
Отечественной 
войны.

патриотизм

21 октября. Москвички Валентина Евсеева, Елена Гришина и Татьяна Миленина (слева направо) в Центральном доме Российской армии получили медаль «За боевые 
заслуги» своего родственника Николая Максимова, который был награжден в октябре 1945 года

ДМИТРИЙ МОРГУН
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ДЕТСКО
ЮНОШЕСКОГО ЦЕНТРА ЭКОЛОГИИ, 
КРАЕВЕДЕНИЯ И ТУРИЗМА

Цель фестиваля — сделать 
детский туризм более массо-
вым. Мы хотим показать, что 
на самом деле он не такой 
сложный и доступен для 
школьников всех возрастов, 
их семей, да и в целом для лю-
дей с разной физической под-
готовкой. В этом году принять 
участие в фестивале решили 
около четырех тысяч ребят. 
Многие школьные группы 
планируют походы на гряду-
щих каникулах. Фестиваль по-
может им лучше подготовить-
ся и оценить свои силы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Найти и установить имена 
награжденных помогли 
сотрудники Департамента 
военной контрразведки 
ФСБ, отдела ФСБ по Мо-
сковскому гарнизону, спе-
циалисты Мин обороны. 
В мероприятии приняли 
участие представители 
общественных, ветеран-
ских и молодежных орга-
низаций, а также воен-
нослужащие.

справка
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21 октября. Участник фестиваля детско-юношеского туризма Артем Равинский показал класс 
на точке по вязанию узлов, делая их за несколько секунд

комментарии экспертов
ЮРИЙ РЕГА
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ПОДПОЛКОВНИК ЗАПАСА 

Израильско-палестинский 
конфликт — это пересмотр 
влияния ведущих ядерных 
держав в мире, в частности 
на Дальнем Востоке. Ясно 
одно, что однополярного 
мира уже не будет никогда.

ИГОРЬ ВИТЮК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА, УЧАСТНИК БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ 

Развертывающийся на на-
ших глазах самый мас-
штабный за последние 
40 лет израильско-пале-
стинский вооруженный 
конфликт показывает, что 
пока Россия была ведущим 
посредником в арабско-из-
раильских спорах, до тако-
го дело не доходило. 
Но как только Соединен-
ные Штаты Америки с по-
мощью санкций и иных 
действий вытеснили с этих 
переговоров Россию, кон-
фликт стал неизбежным. 
Стоит отметить, что наша 
страна в своих действиях 
всегда учитывает интересы 

всех сторон: и арабов, и из-
раильтян, и иранцев. Аме-
риканцы же поддерживают 
лишь Израиль. Вот только 
военные силы у США давно 
уже не те, поэтому им сле-
дует как можно быстрее пе-
ресмотреть свою позицию, 
пока не стало поздно.

ЗАХАРИЙ САВЕЛЬЕВ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С ЕПАРХИЯМИ ИЗДАТЕЛЬСКОГО 
СОВЕТА РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ 

Такие действия, как обстрел 
Греческой православной 
церкви святого Порфирия, 
абсолютно недопустимы. 
Понятно, что льется кровь 
и с той, и с другой стороны. 
Но удар по храму — это 
не то чтобы антихристиан-
ский или антирелигиозный 
поступок. Это самое настоя-
щее античеловеческое пре-
ступление, когда военнос-
лужащими специально 
выби раются цели мирного 
назначения, включая 
православные храмы и дру-
гие места, где находятся 
мирные, беззащитные 
граждане.
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Суок нашего 
времени 

Смещенная 
память жанра

В вагоне метро половина пассажиров с ужасом пялились 
на то, как девочка лет восьми держала за ножку новорож-
денного младенчика. И я тоже пялилась, и даже думала, 
что надо броситься на помощь беззащитному малышу. 
А потом вдруг поняла — это же ненастоящий ребенок! 
Это кукла! Но до чего похожа на живого младенца!
Так произошло мое первое знакомство с куклой «реборн». 
Гиперреалистичные куклы появились в США в начале де-
вяностых. Я нашла в сети ролик, как такую куклу изготав-
ливают. Если одним словом — сложно! Заготовки закупа-
ются у скульпторов или на специализированном произ-
водстве. А потом начинается творчество. Натуральные 
волосики пришиваются тоненькими прядками, прорисо-
вываются в несколько слоев тонюсенькие венки, крошеч-
ные родинки, даже поры на коже. В самом конце «ребор-
нинга» (так называется процесс создания куклы) ей дают-
ся глаза — и тогда она становится по-настоящему «жи-
вой»! К «реборну» прилагается паспорт-сертификат. 
И личное имя. Подавляющее большинство комментариев 
осуждающие. И мне тоже хотелось бы присоединиться 
к этому недовольному хору. Потому что вот непонятно: 
как можно тетешкаться с куклой, менять ей памперс и на-
ряжать в модные одежки, в то время как рядом сидит, есте-
ственно, в гаджете, родной, живой и теплый ребенок? Ка-
кой смысл дарить свою любовь и заботу куску пластика? 
Лучше уж кошку подобрать во дворе, и то больше смысла. 
Но — и это какая-то мистика — каждая кукла-реборн 
и в самом деле имеет свой характер и свою судьбу. И вот 
кто-то просит мастера создать «реборн» — точную копию 
своего ребенка в младенчестве. Ребенок-то уже взрослый, 
в институт поступил, мама скучает и хочет в любой мо-
мент его потискать. Ну хоть бы и в таком странном виде. 
Или тоже реальная история: младенец прожил всего не-
сколько дней. И для родителей его точная копия-реборн 
стала самой настоящей психотерапией. Отчего-то им так 
легче пережить горе. Но сколько же тематических сайтов 
и форумов, посвященных реборнам! Там не только прода-
ют-покупают самих кукол. Там обсуждают и аксессуары 
для «деток», и выкладывают фото реборнов в интерьере, 
из разряда «вот мы проснулись», «вот мы гуляем». Да, кла-
дут в коляску игрушку и катают по улице. Будто взрослый 
человек проживает черновик своей жизни, тренируется, 
чтобы потом уж зажить по-настоящему. Потренируется на 
реборне, потом заведет настоящего младенца. Может 
быть, заведет. Реборны совершенствуются и становятся 
все более похожими на настоящих детей. Вот уже и сдела-
ли реборн недоношенного младенчика, и появился ре-
борн с синдромом Дауна. Это уже действительно замеще-
ние настоящего игрушечным. И все кажется, что где-то 
про такое уже слышали: может быть, в сказке про чудес-
ную Суок, куклу наследника Тутти? Но вот история куклы-
реборн по имени la infanta Leonor. Маленькая Леонор, доч-
ка наследника испанского престола принца Фелипе 
и принцессы Летиции Астурийских, внучка короля Хуана 
Карлоса, стала прототипом самой популярной и продава-
емой куклы. Когда-то новорожденной испанской прин-
цессе Леонор поставили страшный диагноз. Лейкемия. Но 
жизнь маленькой инфанты спасла София, вторая дочь 
венценосных родителей. София стала донором костного 
мозга для старшей сестры. Сегодня обе девушки взрослые, 
Испания обожает своих принцесс. И реборны-принцессы, 
копии крошечной Леонор, это не просто игрушки, пред-
мет коллекционирования и дань уважения королевской 
семье. Это еще и напоминание о том, что никогда не надо 
отчаиваться, и что в нашей жизни есть и любовь, и мило-
сердие, и вера, и счастливый случай. 

Александр Кабаков, которому 22 октября исполнилось бы 
80 лет, — автор знаменитого романа «Невозвращенец», 
многих повестей и рассказов, пришел в литературу из 
журналистики. Сын офицера, он, как и Эдуард Лимонов, 
получил крепкое советское воспитание и, как Лимонов 
же, повзрослев, проникся любовью-ненавистью к СССР. 
Правда, в отличие от Лимонова, Кабаков так и не поменял 
в итоге ненависть на любовь. Советский Союз всю жизнь 
стоял за его спиной, как страшный призрак, как тень отца 
Гамлета. В доперестроечное время Александр Кабаков 
шестнадцать лет работал в некогда легендарном (Олеша, 
Ильф, Булгаков, Катаев и другие классики)  «Гудке». В кон-
це восьмидесятых трудился в немыслимо популярной в то 
время (за ней с утра выстраивались очереди) газете «Мо-
сковские новости». Затем в не менее популярном «Ком-
мерсанте». А еще в «Столичной вечерней газете», в журна-
ле «Новый очевидец», других изданиях. Работая в пере-
строечных органах печати, Кабаков остро чувствовал 
апокалиптические настроения общества, которые сама 
тогдашняя пресса во многом и разогревала, непрерывно 
публикуя «черную» правду об СССР и исторической Рос-
сии. С одной стороны, люди боялись перемен. С другой — 
самоубийственно к ним стремились. Страна двигалась 
к пропасти с «широко закрытыми глазами». В обществе не 
нашлось политической силы, способной это движение 
остановить. Страх, ужас и — одновременно — смертель-
ную жажду перемен как раз и сумел выразить Александр 
Кабаков в написанном в 1988 году и мгновенно переве-
денном на многие иностранные языки романе «Невозвра-
щенец». Читатели оценили это произведение не за его 
художественный уровень, а за «вскрытие» коллективного 
предчувствия беды. Некие кураторы (угадывается везде-
сущий КГБ) отправляют главного героя из советского «за-
стоя» в недалекое будущее, а именно в 1993 год. Время, 
кстати, автор угадал пророчески. Герой воочию видит 
новую страшную реальность хаотизированной, распада-
ющейся России, где идет «война всех против всех». Тем не 
менее он делает неожиданный выбор, остается в опасной 
для жизни, погруженной в анархию России. Лишь бы не 
иметь дело с кураторами из КГБ, разрабатывающими соб-
ственный (какой, остается только гадать) проект будуще-
го устройства государства. Сегодня мало кто помнит это-
го писателя, хотя его творчество было отмечено многими 
литературными премиями, да и сам Кабаков занимался 
общественной деятельностью — состоял в жюри «Русско-
го Букера», в попечительском совете РЕН ТВ, в обществен-
ных советах при различных органах власти. Другие рома-
ны Александра Кабакова — «Сочинитель», «Самозванец», 
«Все поправимо», «Старик и ангел», «Беглецъ» — мало из-
вестны современным молодым читателям. Последний 
литературный успех писателя пришелся на документаль-
но-литературоведческую работу (совместно с Евгением 
Поповым) «Аксенов», где два известных литератора попы-
тались рассмотреть на примере творческой и человече-
ской судьбы Василия Аксенова проблематику противо-
стояния талантливой личности и окружающего мира. 
Литературные критики так и не смогли определить место  
Кабакова в отечественной словесности. Кабаков остался 
в истории литературы как автор одной из первых постсо-
ветских антиутопий. Некоторые ее приметы пугающим 
образом начинают сбываться. Причем уже не в отдельно 
взятой России, а в «сходящем с круга» мире, где никому не 
дано превратиться в «невозвращенца». Поэтом надо «воз-
вращаться», брать свою (и мира) судьбу в свои руки. Ина-
че — читайте роман Кабакова. «Память жанра» никуда 
не ушла.

Верно подмечено: если простуду лечить, она проходит за 
семь дней, а без лечения — за неделю. Можно уменьшить на-
сморк и боль в горле, сбить температуру, но таблеток, кото-
рые бы прицельно били по вирусу, статистически достовер-
но сокращая время болезни, пока не существует. Рекоменда-
ции разных врачей повторяют друг друга. Но Минздрав су-
мел удивить, представив новый стандарт лечения 
респираторных инфекций, который принципиально отли-
чается от ныне действующего.
Главное в нем — полный отказ от назначения антибиоти-
ков. Ведь они убивают бактерии, а ОРВИ вызваны вируса-
ми. Особенно важно помнить это сейчас, в преддверии тра-
диционной осенне-зимней вспышки. Однако редкий врач 
совсем не назначает антибиотики: больные зачастую сами 
требуют выписать рецепт, потому что хотят «лечиться по-
настоящему». Откажется доктор — могут и жалобу нака-
тать. Кроме того, трудно порой бывает отличить вирусное 
воспаление от бактериального, а соответствующий анализ 
не везде доступен. Многие, заболев, вовсе не обращаются 
к врачу, а сразу идут за антибиотиками. Несмотря на запрет 
продажи без рецепта, купить их можно, ведь любая аптека 
стремится к максимальной прибыли.
По данным Всемирной организации здравоохранения, рос-
сияне ежегодно употребляют более 900 тонн антибиотиков. 
А препараты эти вовсе не безобидны. Они снижают иммуни-
тет, сжигают естественную микрофлору, повышают уровень 
аллергизации организма. А главное, способствуют разви-
тию у бактерий невосприимчивости к антибиотикам. Это 
одна из самых серьезных угроз в сфере здравоохранения. 
Многие заболевания, в том числе туберкулез, сепсис, пиело-
нефрит, становится нечем лечить. В мире от устойчивых 
к антибиотикам инфекций умирают 700 тысяч человек 
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Писатель, публицист, сценарист Александр Кабаков. В 1989 году вышла самая известная его книга — роман-
антиутопия «Невозвращенец», позволившая современникам писателя побывать в Москве 1993-го, куда он 
отправил своего героя. Теперь читатели могут оценить точность прогноза. Фото сделано 5 апреля 2005 года.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Не от пустяков 
лекарства

в год. Медицина будто возвращается в XIX век, когда банальное 
воспаление легких представляло смертельную опасность.
Проблема еще и в том, что подавляющее большинство антибак-
териальных препаратов применяются уже давно. Эффектив-
ность снизилась у всех, хоть и в разной мере. Новинок же не 
видно даже на горизонте. Разработка, клинические исследова-

ния и производство нового антибиотика ведутся в течение 
многих лет и требуют миллиардных вложений, которые 
в лучшем случае окупятся через 20–30 лет. Результат при 
этом не гарантирован. Естественно, что фармацевтические 
компании предпочитают зарабатывать на менее рискован-
ных проектах. Да, сейчас проходят испытания порядка 40 ан-
тибиотиков, но почти все они относятся к группам, вышед-
шим на рынок еще в далекие 1980-е годы. Ждать от них про-
рыва в борьбе с наиболее опасными устойчивыми микроор-
ганизмами вряд ли приходится.
Недавняя пандемия коронавируса, когда люди во всем мире 
пили лошадиные дозы антибиотиков, еще сильнее обостри-
ла ситуацию. Это была во многом терапия отчаяния. Но на-
значение антибиотиков при обычных респираторных ин-
фекциях не имеет оправданий. Теперь, после их удаления из 
официальных российских рекомендаций, врачам станет 
проще отказывать недовольным больным. Только этого, ко-
нечно же, мало. Искоренить привычку к самолечению анти-
биотиками чрезвычайно трудно. Больной прежде всего ду-
мает о том, как побыстрее выздороветь, а не о том, чем ста-
нет лечиться в следующий раз. И уж точно не о здоровье 
всего человечества.
Может, стоит задействовать ресурсы санитарного просве-
щения? Демонстрировать ролики с социальной рекламой, 
в которых рассказывать о недопустимости бесконтрольного 
приема антибиотиков. Помещать на упаковках предупреж-
дение, что этими таблетками не вылечишь насморк. Есть 
и еще перспективное направление — применение вирусов 
бактерий, так называемых бактериофагов. Также необхо-
дим строгий контроль за использованием антибиотиков 
в животноводстве. Только комплекс всех этих мер позволит 
иметь надежные средства для борьбы с инфекциями.
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Правящей в Грузии партии «Грузинская мечта» не удалось 
добиться смещения (импичмента) президента Саломе Зура-
бишвили. Каковы последствия?
Борьба между «Грузинской мечтой» и президентом Зура-
бишвили идет уже давно. Она отражает противостояние 
двух политических курсов: один — на поддержание более-
менее конструктивных отношений с Россией, другой, кото-
рый олицетворяет как раз Зурабишвили, направлен на раз-
витие интеграционных процессов с Европой, вплоть до всту-
пления Грузии в Евросоюз и НАТО. При этом Грузия является 
парламентской республикой, президент имеет чисто симво-
лические полномочия, однако фокусирует на себе опреде-
ленные политические настроения. 
Повод для инициативы по вынесению импичмента был най-
ден достаточно смехотворный: в середине сентября правя-
щая партия обратилась в Конституционный суд с иском 
о том, что Зурабишвили нарушила Конституцию, совершив 
в Европу несколько визитов без согласования с правитель-
ством. КС не стал особенно напрягаться по данному вопросу, 
перепасовав его в парламент, сопроводив, впрочем, заклю-
чением, что в данном пункте нарушение Конституции все 
же было. При этом заведомо было известно, что нужного 
количества голосов импичмент не наберет (набрал чуть 
больше половины, а надо 2/3). 
С точки зрения политической стабильности, снятие этого 
вопроса с повестки, скорее, сработало в пользу этой стабиль-
ности. В противном случае смещение президента, скорее 
всего, спровоцировало бы очередные массовые беспорядки. 
А вот дискуссии по поводу того, по какому пути идти Грузии 
дальше и на кого ориентироваться, будут продолжены. Спо-
ры по этим вопросам будут становиться все горячее. Тем бо-
лее что в ноябре Еврокомиссия должна будет рассматривать 

Пост сохранила, 
но осадок остался

вопрос о том, предоставлять ли Грузии статус кандидата в чле-
ны Евросоюза, соответствует ли она этим критериям. Пока у Ев-
рокомиссии достаточно много претензий к официальному Тби-
лиси. Значительная их часть связана с тем, что Грузия в целом 
не соблюдает антироссийские санкции. Более того, сделала 
в последнее время несколько шагов навстречу Москве, напри-

мер открыв прямое авиасообщение. С другой стороны, Гру-
зия была вынуждена пойти и на некоторые уступки запад-
ным санкционерам. Например, в конце сентября вступил 
в силу запрет на экспорт и реэкспорт автомобилей из Евросо-
юза в Россию и Белоруссию. Аналогичные правила применя-
ются по отношению к американским машинам. В текущем 
году и товарооборот между Россией и Грузией растет до-
вольно скромными темпами.
В случае нагнетания антироссийской политической рито-
рики даже опосредованный бизнес Грузии с Россией будет 
испытывать определенные проблемы. Тому уже есть неко-
торые признаки. Например, в последние месяцы резко со-
кратился объем денежных переводов из России в Грузию, 
грузинские банки стали гораздо жестче относиться к рос-
сийским клиентам, стараясь продемонстрировать, что они 
соблюдают западные санкции. Это неизбежно может ска-
заться на финансовом состоянии банковской системы стра-
ны. Лидером по переводам денег из России, обогнав Грузию 
и Казахстан, в первые полгода 2023-го стала Армения. В от-
личие от той же Армении прозападные настроения Грузии 
гораздо сильнее.
Более 80 процентов населения поддерживает вступление 
Грузии в ЕС, за присоединение к НАТО — более 75 процен-
тов. Оппозиция правящей партии, стремящейся поддержи-
вать конструктивные отношения с Москвой, довольно силь-
на. Хотя ее все еще поддерживают чуть более трети избира-
телей, это относительно более высокая доля по отношению 
к другим партиям. В то же время на фоне по-прежнему не-
простого экономического положения страны более 60 про-
центов населения говорят, что хотели бы смены власти. 
В случае если такая смена произойдет, отношения России 
и Грузии могут ухудшиться.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят участницы ансамбля барабанщиц «Золотые эполеты», которые выступили на одном из самых значимых событий в мире моды — втором 
сезоне международных показов в Москве Grand Fashion Days. Около 200 моделей показали одежду и аксессуары из новых коллекций от более чем 20 дизайнеров. Не-
обычные формы, самые актуальные цвета и принты, неожиданные сочетания — все это увидели гости стильного мероприятия, прошедшего в центре Москвы, на 
двадцатиметровом подиуме. Здесь собрались все тренды, которые скоро перекочуют на улицы города. Кроме того, в промежутках между показами выступали арти-
сты, среди которых был столичный ансамбль барабанщиц. Кстати, руководит «Золотыми эполетами» профессиональный и титулованный артист балета Вячеслав 
Рыбушкин.

Предчувствие 
счастья
Большинство счастливых моментов жизни — банальные 
воспоминания. Например, жареная картошечка. Эту со-
вместно приготовленную и съеденную картошечку вспо-
минают даже известные люди. Например, великий совет-
ский актер Евстигнеев любил жарить картошку для дру-
зей и своей третьей жены. А до него и Пушкин, и Шаляпин 
(гении!) любили картошку. Счастье проще и доступней, 
чем мы думаем. Образ счастья синтетически связывает 
все виды чувств в один приятный клубок воспоминаний. 
Вкусовые ощущения не всегда на первом месте. Иногда 
это звук. Быстрая капель в сочетании с запахом свежести 
знаменует весну. Счастье — это на 90 процентов предчув-
ствие! Как в советском детстве ароматная шоколадная 
конфета из очень дорогих сортов. Долго рассматриваешь, 
разворачиваешь, вдыхаешь этого счастья, а потом быстро 
и с аппетитом забиваешь, как белка, за щеку, не веря сво-
ему счастью. 
Меня это утешает: потому что перед простыми радостями 
жизни мы равны, как и должно быть. Представляете, оли-
гарх на частном самолете приземляется в Лондоне и зво-
нит своей жене: «Дорогая! Приготовь жареной картошеч-
ки, я так соскучился!» А ведь картошка — это вредная еда, 
углеводы. Четыре часа придется ходить, чтобы отрабо-
тать глоток счастья. Да, именно такие пропорции челове-
ческих затрат, продолжительность пауз между прилива-
ми счастья, плата за удовольствие. 
Но счастье потребует столько сил и ресурсов, что насту-
пит время, когда вы уже не можете тратить, только вос-
полнять. Не только материальный, но и психологический 
ресурс. Усталость, пошатнувшаяся самооценка, внезап-
ная меланхолия сигналят о том, что запасы заканчивают-
ся. Дефицит гормонов счастья может переживаться точно 
так же синтетически, как само счастье: захочется есть, 
пить, спать, бежать одновременно. Ошибка все время по-
вышать градус, как с алкоголем. Лучше делать паузы, что-
бы не потерять вкус к жизни, когда уже прежние приемы 
не радуют, а новые не появились. Я к тому, что жареную 
картошечку лучше есть по выходным, с друзьями и люби-
мыми, а не каждый день в одиночку. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россияне стали 
реже заключать 
брачные договоры. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР БУДАРАГИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

В современном мире невоз-
можно наверняка предуга-
дать все риски, которые будут 
прописаны в контракте. К то-
му же этот договор можно 
афишировать, и это может 
стать серьезным инструмен-
том для манипуляций одного 
из супругов, для психологиче-
ского давления. И внести кор-
рективы в этот брачный кон-
тракт возможно только с со-
гласия двух сторон, а если 
один будет против, то дело 
дойдет до суда, и процесс бу-
дет не из самых приятных. 

АЛЕНА МАКАРОВА
ПСИХОЛОГПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Брачный договор — хороший 
инструмент и для защиты ин-
тересов супругов, и для луч-
шего понимания друг друга 
и самих себя. Конечно, каж-
дая семья самостоятельно 
принимает решение о необхо-
димости составления такого 
документа, но важно повы-
шать информированность 
среди населения, чтобы пары 
осознанно понимали, нужен 
им брачный договор или нет. 
Ведь решение, составлять или 
не составлять его, — важный 

шаг для молодой семьи. Мен-
талитет и социальные тради-
ции диктуют нам отношение 
к супружеству как к большой 
истории любви, в которой нет 
места мыслям о возможном 
разладе и дележке на «мое» 
и «твое». Как правило, наши 
люди склонны решать пробле-
мы по мере их поступления, 
и брачный договор никак не 
вписывается в представление 
о союзе на всю жизнь. Одна из 
сторон, как правило, воспри-
нимает такую практику как 
акт недоверия и оскорбитель-
ное предположение, что раз-
вод неминуем. Однако имен-
но составление брачного до-
говора может помочь супру-
гам избавиться от навязчивых 
мыслей о меркантильности 
партнера или о возможном 
влиянии на имущественные 
вопросы.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Возможно, на снижение за-
ключения брачных договоров 
повлияла судебная практика. 
Такие дела обычно долго 
и сложно разбираются, и за-
частую многим это не нужно. 
Контракт рассчитан на «силь-
ного» человека, который хо-
чет зафиксировать свое пре-
имущество. Но тем не менее, 
если в браке рождаются дети, 
их права не обозначены в до-
говоре, и в суде их интересы 
будет отстаивать государ-
ство. Еще важный момент: 
впервые супруги вступают 

Число заключенных брачных договоров резко снизилось в 2022-м по сравнению
с предыдущими годами, подсчитали аналитики одного из банков на основе данных 
Минюста и Росстата. В 2021 году россияне подписали 150 тысяч таких контрактов, 
в 2022-м — 107 тысяч, а за девять месяцев 2023-го — только 82,3 тысячи.

вопрос дня

Подготовили АННА ТЕМНЫШОВА, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

в брак или повторно. Напри-
мер, если у богатого человека 
есть печальный прошлый 
опыт, то, конечно, ему стоит 
обозначить свое имущество. 
К тому же идея брачных дого-
воров была заимствована 
у западного общества, и впер-
вые они появились в России 
в 90-е годы. Сейчас вектор ме-
няется. Тема очень неодно-
значная, много нюансов для 
молодой пары. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ ОТЦОВ

Что такое брачный договор? 
Документ, который регулиру-
ет взаимоотношение супру-
гов в экономическом плане, 
а также ряд их обязанностей 
в браке. Подробности указа-
ны в пунктах статьи 41 Семей-
ного кодекса Российской Фе-
дерации. А вопрос воспита-
ния детей супруги, как прави-
ло, решают на берегу, еще до 
официального союза. 
Не могу уверенно сказать, 
что снижение числа заклю-
ченных брачных догово-
ров — определенная тенден-
ция, которая может продол-
житься. Конечно, это может 
говорить о том, что довери-
тельных отношений стало 
больше, поэтому любящим 
не нужно перестраховывать-
ся, заключая такой договор. 
Но это может означать и то, 
что у нас просто снизилось 
число браков или стало боль-
ше союзов, в которых супруги 
имеют одинаковый социаль-
ный статус, что также касает-
ся вопроса их финансового 
благосостояния. В любом 
случае нужно провести се-
рьезное исследование, чтобы 
подробно и с уверенностью 
ответить на этот вопрос. 

Вебинар
Стиль лидерства
https://afi sha.timepad.ru/
event/2625506
23 октября, 16:00, бесплатно
Ведущие тренинга расскажут, 
что такое коучинговый стиль 
лидерства и как его применять.

Мастер-класс
Меры поддержки

 Алексеевская
Ул. Годовикова, 9, с. 17
Технопарк «Калибр»
24 октября, 17:00, бесплатно
Представят продукты и сервисы 
для технологических компаний.

деловая афишаСемь вопросов, исследующих 
человеческие души

В минувшую пятницу, 20 ок-
тября, в театре «Школа дра-
матического искусства» про-
шла премьера спектакля ре-
жиссера Аси Князевой 
«Дневник писателя». Поста-
вили его по мотивам одно-
именного произведения рус-
ского классика Федора До-
стоевского. 

Всего в спектакле семь исто-
рий. Столько же актеров и де-
кораций в виде окон. Дей-
ствие проходит в родном для 
писателя городе — Петербур-
ге. И все истории, о которых 
идет речь, не выдуманные, 
а те, которые действительно 
имели место быть в те време-
на, когда Достоевский жил 
там. Все, что он видел в газе-
тах или сам на улицах, он за-
писал в свой дневник. Выду-
манная была только одна 
история — о Христовой елке.
Декорации в виде окон помо-
гают прочувствовать эту ат-
мосферу. Происходит ощуще-
ние, будто бы зритель — это 
прохожий, который букваль-
но заглядывает в человече-
ские жизни и пытается судить 
их поступки. Режиссер спек-
такля Ася Князева поставила 

семь вопросов к зрителю — 
по количеству историй: «От-
куда в человеке берется звер-
ство?», «До какой степени 
жестокости может дойти че-
ловек?», «Когда ребенок впер-
вые лжет и как это отобража-
ется на его жизни?», «Лучше 
ошибиться в милосердии или 
в казни?», «Чем опасно равно-
душие?», «Почему так много 
дурных людей?» и наконец 
«Дурные ли они?». На эти во-
просы каждый зритель отве-
чает сам для себя.
— Сейчас в мире, когда людь-
ми завладели гаджеты и они 
перестали мечтать, перестали 

вдохновляться, очень важно 
приводить детей и их родите-
лей на такие спектакли. Пото-
му что мировоззрение может 
поменяться, — отметил актер 
Антон Власов.
По его словам, часто видно, 
когда человек приходит на 
спектакль, видит в себе эти 
пороки и выносит какой-то 
урок из происходящего на 
сцене.
Гримеры спектакля тоже по-
старались сделать так, чтобы 
герои Федора Достоевского 
стали чем-то вроде его черно-
виков. Они буквально обезли-
чили актеров для того, чтобы 
зритель вник в ситуацию, а не 
привязывался к героям, пото-
му что часть от каждого пер-
сонажа есть в нас самих. Раз-
глядеть ее несложно, а вот 
принять бывает тяжело.
— Я лично люблю всех своих 
персонажей, даже самых же-
стоких, потому что мне их 
жалко, — признался Власов.
Спектакль стал совмест-
ным проектом Национально-
го чемпионата творческих 
компетенций ArtMasters, теа-
тра «Школа драматического 
искусства» и творческого 
объединения «Вахтанговский 
практикум».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

АСЯ КНЯЗЕВА
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 
ДНЕВНИК ПИСАТЕЛЯ
Я выбрала произведение До-
стоевского по двум причинам. 
Во-первых, потому что это мой 
любимый писатель, а во-
вторых — он удивительный 
исследователь человеческих 
душ. В последнее время в ми-
ре очень много жестокости, 
и «Дневник писателя» пытает-
ся помочь понять, откуда она 
и можно ли сделать так, чтобы 
ее избежать. Вся история бы-
ла построена на том, какие по-
роки видел сам Достоевский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

Авто, запчасти

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
24/Х Бег. 26/Х Старомодная ко-
медия. 27/Х Поминальная мо-
литва. 28/Х ЛюБоль. 29/Х Аме-
риканские горки. 31/Х Юнона 
и Авось. 1/ХI Поминальная 
молитва. 2/ХI Поминальная 
молитва. 4/ХI в 14 ч. и веч. пре-
мьера Маяковский. 5/ХI в 14 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
7/ХI Вишневый сад.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
стр. 1, 
✆ (915) 168-07-14.
25/Х в 19 ч. «Время танго». Ис-
полнители — лауреаты между-
народных и всероссийских 
конкурсов, солисты творче-
ского коллектива Luminis artis: 

Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель), 
Валерий Харламов (форте-
пиано).
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Гос. центр. театр. 
музея им. А. А. Бахрушина). 
Белый зал.
Тверской бул., 11, 
✆ 8 (915) 168-07-14.
28/Х в 17 ч. «Неизвестный 
Пушкин». А. Казаков (художе-
ственное слово).
Российский национальный 
музей музыки. Музей-усадьба 
Ф. И. Шаляпина. Белый зал.
Новинский бул., 25–27,
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1166, 
1168), ✆ (915) 168-07-14.
4/ХI веч. В рамках акции «Ночь 
искусств». Вечер романсов 
русских композиторов. Чайков-
ский, Рахманинов, Римский-
Корсаков и др. Вера Рыжова 
(сопрано), Дарья Беликова 
(сопрано), Дмитрий Остапчен-
ко (тенор), Мария Шкалевич 
(фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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29 июня. Актеры Антон Власов и Полина Утукина в спектакле «Дневник писателя» по мотивам 
одноименного произведения Федора Достоевского
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